




LA COPARMEX LLAMA A LIBERAR VÍAS

Colapsa la México-
Puebla por bloqueo
POR FERNANDO PÉREZ 

CORONA

Corresponsa l

PUEBLA, Pue.– El bloqueo 
en la autopista México-
Puebla, que desde la ma-
ñana del martes mantienen 
ejidatarios poblanos de 
Santa Rita Tlahuapan, ha 
dejado pérdidas de al me-
nos cuatro mil millones de 
pesos al día.

La Cámara Nacional de 
Transporte de Carga (Ca-
nacar) indicó que la afec-
tación económica incluye 
el cierre del Arco Norte por 
parte de los mismos incon-
formes, quienes reclaman 
la indemnización de sus 
tierras, expropiadas para 
construir esas vialidades.

Banxico, entre la 
espada y la pared
Analistas financieros se 

dividen sobre si el Banco 

de México bajará o dejará 

igual este jueves la tasa de 

interés de referencia.

Encapuchados 
desfilan en Chiapas
Presuntos autodefensas 

marcharon en al menos 

cinco municipios para 

anunciar que combatirán 

a grupos criminales. / 12

Reúne a gobernadores de la 4T y opositores

Trenes, autopistas, transporte y obras hidráulicas fueron 

obras que mandatarios morenistas y panistas le presentaron 

a la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. / 6

La clave: salir de 
la zona de confort
La industria del cine 

logrará mayor inclusión 

si arriesga más en sus 

proyectos, incluso a costa 

de fracasar, dice Cate 

Blanchett, protagonista 

de la película Borderlands.

Taylor Swift cancela 
shows por amenazas
La estrella pop suspendió 

tres conciertos que iba a 

ofrecer en Viena, Austria, 

debido a un intento de 

atentado islamista que 

fue descubierto por las 

autoridades de ese país.
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Fotos: Reuters y @maryjosealcala

Machado afirmó que Maduro ob-
tuvo menos de 30% de los votos.

Javier Aparicio 8

Luis de la Barreda Solórzano 9

Yuriria Sierra 10
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La opositora que 
desafió a Maduro 
llamó a Sheinbaum a 
ver con el corazón lo 
que pasa en su país

POR CIRO GÓMEZ LEYVA

Para María Corina Machado, 
líder de la oposición en Ve-
nezuela, la voz del pueblo 
mexicano es crucial para que 
prevalezca la verdad sobre 
los comicios presidenciales 
que Nicolás Maduro dice ha-
ber ganado.

En entrevista vía Zoom 
con Grupo Imagen desde 
Caracas, señaló que el go-
bierno de México, el actual y 
que está por comenzar, tiene 
canales abiertos con el cha-
vista, por lo que puede ha-
cerle entender al presidente 

Corina pide a México mediar 
para transición en Venezuela

“RESISTIREMOS LO QUE SEA NECESARIO”, AFIRMA EN ENTREVISTA

MAÑANA (HORA DE MÉXICO)

TRICOLORES 
EN ACCIÓN

Golf, modalidad 
Stroke play.  
1:00 am.  

Gabriela 
López y 
María Fassi.

Clavados 
sincronizados 
desde 10m. 
2:00 am.  

R. Willards 
y K. Berlín.

JALA EL 
REFLECTOR
Aranza Vázquez 
fue la tercera mejor 
en la clasificación 
de clavados desde  
trampolín de 3m. / 4

JUDOCA Y 
ALQUIMISTA
Convertir la plata 
que ganó en París 
en un oro es el 
objetivo de Prisca 
Awiti para Los 
Ángeles 2028. / 5

GANAN ORO 
EN LA WEB
Una cuenta de X 
causa furor por 
sus imágenes que 
combinan obras de 
arte y deporte. / 6

UN CIERRE 
ESPLÉNDIDO
Tom Cruise y una 
mezcla de maravilla 
y distopía son 
ingredientes para la 
clausura de París. / 6

LOS CIERRES que mantienen ejidatarios han dejado pérdidas de cuatro mil mdp 
al día, señaló la Canacar; es una autopista vital para la seguridad: Coparmex

6
HORAS
puede durar en camión 
la ruta CDMX-Puebla

38
HORAS
suma el bloqueo al 
cierre de esta edición

3
KILÓMETROS
caminaron algunos 
para buscar transporte

Miguel Ángel Martínez, 
presidente del organismo, 
informó que solicitó la in-
tervención de Jorge Nuño, 

secretario de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y 
Transportes, para que las 
vías sean liberadas, pues 

su cierre afecta a personas, 
empresas e industrias que 
sostienen la economía.

La Coparmex Puebla 
llamó a los gobiernos fe-
deral y estatal a restablecer 
la circulación, ya que esas 
vías son vitales para la co-
nectividad, la economía y 
la seguridad de esa región.

Ante la desesperación 
de estar varados, algunas 
personas rompieron la ma-
lla metálica que divide los 
carriles de la autopista para 
poder dar vuelta con sus 
vehículos y retornar hacia 
la capital poblana.

Al cierre de esta edición, 
la autopista sumaba 38 ho-
ras cerrada.

 — Con información de Aleg Giordana

PRIMERA | PÁGINA 13

venezolano que su me-
jor opción es una transición 
negociada.

Machado hizo un llamado 
a Claudia Sheinbaum ante 
la represión que se vive en 
su país: “Le pediría que vie-
ra con los ojos abiertos y el 
corazón muy abierto lo que 

está pasando en Venezuela. 
Que vea que en primera línea 
estamos las mujeres, porque 
entendemos que se trata de 
nuestras familias, de nues-
tros hijos”, exhortó.

Dijo que su lucha no se 
trata de izquierdas o dere-
chas, sino de justicia, liberta-
des, derechos humanos. “De 
democracia versus un siste-
ma de corrupción, opresión, 
violencia y mentira”.

Luego de afirmar que la 
oposición resistirá “lo que 
sea necesario”, sostuvo que 
el miedo no los doblará a pe-
sar de sumar 24 asesinatos y 
al menos mil 500 detenidos.

El chavista, señaló, ya no 
tiene base social. “Lo úni-
co que le queda, y a eso ha 
recurrido, es la violencia, la 
persecución, la mentira”.

GLOBAL | PÁGINA 20

Chapito le pidió 
ayuda a El Mayo, 
pero lo engañó
Joaquín Guzmán López 

atrajo a Zambada con el 

pretexto de que mediara 

en un pleito entre políticos, 

pero lo secuestró: NYT. / 11

PRIMERA

¡NOS ROBAN 
EL CORAZÓN!
El esfuerzo de p

agarse 

su preparación
, ante la 

falta de apoyo 
de la 

Conade, rindió
 frutos 

para las nadad
oras 

artísticas con s
u 

histórico séptim
o lugar.
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Brian Cogan refuta 
todos los argumentos  
de sus abogados  

Intentó sobornar a 
otros reos en el centro 
donde estaba, recuerda

DAVID BROOKS Y JIM CASON, CORRESPONSALES; LAURA POY Y EMIR OLIVARES / P 4

 Ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan 
cumplieron anoche 36 horas de bloqueo 
en los dos sentidos de la autopista 
México-Puebla, a la altura del kilómetro 
70+400, y tramos de vialidades aledañas, 
como la carretera federal que conecta a 

ambas entidades, y el Arco Norte, para 
exigir el pago por sus terrenos que fueron 
usados para construir la primera vía. 
Hay Ylas de 20 kilómetros de vehículos 
varados. Foto Cuartoscuro      P. MÉNDEZ Y C. 
AVENDAÑO/LA JORNADA DE ORIENTE / P 29

Asfixian la México-Puebla

FABIOLA MARTÍNEZ Y LILIAN HERNÁNDEZ / P 9

En 2 meses, 
sentencia a 
García Luna 
por colaborar 
con el narco

Calumnió Xóchitl  
a Morena; lo llamó 
narcopartido: TEPJF

 Se comprobó que 
facilitó la operación del 
cártel de Sinaloa; la pena, 
el 9 de octubre, enfatiza 

 Ojalá que se sepa todo 
lo relacionado en este 
caso del ex titular de 
Seguridad: AMLO

CÉSAR ARELLANO E IVÁN EVAIR SALDAÑA / P 6

Foros propiciarán acuerdos

Inviable, el paro de 
labores en el Poder 
Judicial: sindicato

DAVID BROOKS Y JIM CASON, CORRESPONSALES / P 5

Rechazan en EU demanda  
de México contra 6 armeras 

CLARA ZEPEDA / P 19

Se apreció hasta 19.28 por dólar

El peso recupera 
fortaleza tras cuatro 
sesiones negativas

Expresión en el tercer debate    

 La multa con $32 mil y a partidos 
que la postularon con $10 mil

 Juzgadores amenazan con acudir 
a instancias internacionales

 Japón pausó aumentos a tasas de 
interés y dio respiro a los mercados

Juez niega abrir nuevo juicio
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OPINIÓN

Napoleón Gómez Urrutia 14

Abraham Nuncio 16

Mario Patrón 16

Víctor M. Quintana S. 18

Víctor Iván Gutiérrez 18

John Saxe-Fernández 20

Nadine White 24
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Dinero  
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Rayuela
La sentencia será 

contra García Luna, 
pero el culpable fue el 
gobierno panista por 

alimentarlo.

Suman 126 mil agentes 
en la Guardia Nacional

El con4namiento de vialidades en un trecho de 
1.2 kilómetros de la avenida Vasco de Quiroga por 
las obras inconclusas del tren México-Toluca, El 
Insurgente, causa un cuello de botella por varias 

horas en la mañana y la tarde-noche, mientras 
también los peatones sufren retrasos en sus 
recorridos. Foto Roberto García Ortiz      
ÁNGEL BOLAÑOS Y ALEJANDRO CRUZ / P 31 CLARA ZEPEDA / P 11

GB: responden a ultraderecha

Ayer se llevaron a cabo 
manifestaciones en varias 
ciudades británicas para apoyar 
la migración y como reacción 
a desmanes y protestas de 
la ultraderecha, atizadas por 
noticias falsas sobre que el 

asesinato de tres niñas fue 
cometido por un solicitante 
de asilo. “Los refugiados son 
bienvenidos” y “no al fascismo”, 
gritaron. La imagen, en Londres. 
Foto Afp                      AGENCIAS Y 
THE INDEPENDENT / P 24

 Garduño promueve una “solución alterna”, 
advierten 70 organizaciones y activistas 

JESSICA XANTOMILA Y JARED LAURELES / P 11

Obras inconclusas del Tren Interurbano

Aumentó 21% el 
personal en 2023 
respecto de un año 
antes, reporta Inegi 
 
Mayor número  

de enfrentamientos 
y de civiles armados 
heridos y fallecidos 
desde su creación

Michoacán, Jalisco 
y Sinaloa concentran 
los eventos de uso  
de la fuerza, resalta

El gasto ejercido 
fue de 24 mil 
millones de pesos; 
disminuyó 5.6% 

El titular de Migración 
pretende ser absuelto  
del incendio en Juárez

 Jueza confirma cárcel preventiva oficiosa a 
Francisco Narváez por desaparición forzada

CÉSAR ARELLANO / P 12

Ayotzinapa: nuevo auto de 
formal prisión a ex militar

Normal, la invitación a Putin

 Descarta conflicto con Estados Unidos

NÉSTOR JIMÉNEZ Y REDACCIÓN / P 10

México es país soberano 
y tiene buenas relaciones 
con todos: Sheinbaum
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L A  E S Q U I N A

Una línea más del cablebús, la 

2, está cumpliendo años este 

día. Son 65 millones de viajes 

en una zona, la oriente, en la 

que siempre fue muy difícil lo-

grar una movilidad adecuada 

y con alternativas. El proyec-

to Cablebús, ya nadie lo pon-

drá en duda, está entrando en 

su periodo de consolidación 

y prueba que, con decisión y 

creatividad, añejos problemas 

pueden encontrar soluciones 

nuevas y eficientes

O P I N I Ó N

Página 11

Claudia, hacia una 
política global

Página 9

Durango y sus  
licitaciones dirigidas

Página 3

Día Mundial 
del gato

Página 4

Nueva estrategia de 
seguridad

Maduro utiliza 
geolocalización en 
caza de opositores
Tecnologías rusa y china, detrás de persecuciones en las que 

el celular de la víctima fue rastreado y ubicado con exactitud

Para Jugar con las 
matemáticas en lugar 
de temerles: abre sus 
puertas Museo Virtual

Nicolas Maduro, declarado 
ganador de las elecciones pre-
sidenciales en Venezuela, ha  
lanzado una cacería de opo-
sitores en las que usa herra-
mientas tecnológicas para lo-
grar geolocalización. A partir 
de esto, incluso las persecu-
ciones del gobierno sudame-
ricano se extienden más allá 
de las fronteras, cuando los 
opositores ya abandonaron el 
territorio venezolano.

La capacidad del gobierno 
de Maduro para realizar estas 

acciones se basa en sistemas 
de espionaje con tecnología 
de Rusia y China, dos de sus 
aliados más importantes. Hac-
kers militares y civiles lo ope-
ran desde el Centro Estratégi-

co de Seguridad y Protección 
de la Patria, aseguran los opo-
sitores, donde las redes socia-
les e intervención de comuni-
caciones electrónicas son ha-
bituales. 

P A R Í S  2 0 2 4

EFE

La presidenta electa se reunió 
con gobernadores del Centro y 
Occidente del país y –tal y como 
había hecho con los del Nores-
te– indicó que la próxima ad-
ministración federal habrá de 
trabajar con todos y cada uno 
de los estados. Los mandatarios 
asistentes fueron los de Colima, 
Guerrero, Michoacán y Queré-
taro, así como la gobernadora 
electa de Guanajuato, quien es 
de origen panista. Nuevamente 
se dio relevancia a la intención 
de invertir en infraestructura 
para cada estado. PAG 7

Aranza Vázquez 
sorprende a propios y 
extraños en Clavados

TOR GENGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGGG ERAL:  RAF

Imágenes de 
las protestas 
de venezolanos 
radicados 
en Madrid 
(superior) y en 
Medellín (junto a 
estas líneas) 

R E F O R M A  J U D I C I A L

PAG 6

Piña boicoteó el foro 
de discusión: Monreal

PAG 21

PAG 16

PAG 30

PAG 31



CENTRO Y OCCIDENTE

Dejaría ir 
México 200 
mil mdd si 
no atiende 
retos por 
nearshoring
Beneficios. Acceso a exportaciones de 
mayor valor y más IED, si 'hace la tarea'

México perdería la oportunidad de 
recibir 200 mil millones de dólares 
de inversión extranjera por la re-
localización de empresas, si no es 
capaz de superar desafíos clave en 
infraestructura, suministro eléc-
trico, abasto de agua, seguridad y 
talento especializado, alerta un es-
tudio de la firma Bain & Company. 
Jordi Ciuró, líder de la práctica 

de operaciones de la consultora, 

aseguró que hay poco más de 300 
mil millones de dólares invertidos 
por extranjeros en el país, por lo 
que al dejar de atraer otros 200 mil 
millones, se desvanecerá la oportu-
nidad de contar con un potencial 
de 500 mil millones de dólares de 
inversión foránea en México. 
Para expertos, el principal desafío 

para la IED será contar con incenti-
vos. —Héctor Usla / PÁG. 4

“En los últimos 5 años el crecimiento real 
de las exportaciones oscila el 12%, cuando 
en años anteriores fue el 17%”
JORDI CIURÓ
Líder de la práctica de operaciones de Bain & Company

CRECE EL ATRACTIVO POR LOS JUEGOS OLÍMPICOS

ENCUESTA PÁG. 21INTERÉS DE MEXICANOS POR COMPETENCIAS

El equipo mexicano de nado sincronizado regre-
só a los Juegos Olímpicos tras 28 años de ausen-
cia. En París logró el séptimo lugar general, luego 
de una gran ejecución en la competencia por 
equipos, rutina acrobática. Foto: Mexsport  Págs. 20 y 21

'SIRENAS MEXICANAS', 
ENTRE LAS MEJORES EN PARÍS

AÑO XLIII  ·  Nº. 11679  ·  CIUDAD DE MÉXICO  ·  JUEVES 8 DE AGOSTO DE 2024  ·  $10 M.N.  ·  elfinanciero.com.mx

ESCRIBEN
Jonathan Ruiz 
PARTEAGUAS / 18

Leonardo Kourchenko 
LA ALDEA / 28

Alejandra Spitalier 
PUNTO DE ENCUENTRO / 29

Claudia Sheinbaum
DEFINE ANTE GOBERNADORES 
PRIORIDADES PARA IMPULSAR 
PROYECTOS DE MOVILIDAD  
Y DE ABASTECIMIENTO DE AGUA. 
PÁG. 37

El presidente AMLO se lanzó 
contra Lorenzo Córdova, ex-
presidente del INE y Ciro Mura-
yama, por acusar sobrerrepre-
sentación en el Congreso de la 
Unión para Morena y sus aliados. 
“Están como la chimoltrufia”.  
Córdova alertó que otorgarle el 
74 por ciento de Diputados, sería 
decirles que son dueños del país.  
—D. Benítez / P. Hiriart.  / PÁGS. 32 Y 33 

Ataca AMLO a Córdova por 
acusar sobrerrepresentación

'SE SENTIRÁN DUEÑOS DEL PAÍS', DICE EXPRESIDENTE DEL INE

Oposición hace el ridículo. Tilda AMLO 

de hipócrita y chimoltrufia a Córdova.
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REQUIERE EL PAÍS 
INVERTIR MIL 731.5 
MDD AL AÑO PARA 
ELECTROLINERAS.
PÁG. 14

COMERCIO MUNDIAL 

AMPLÍA CHINA SU 
DOMINIO GLOBAL; 
EXPORTA 3 BILLONES 
DE DÓLARES AL AÑO.
PÁG. 5

DILEMA EN BANXICO

VEN VOTO 
DIVIDIDO EN 
LA DECISIÓN 
DE POLÍTICA 
MONETARIA 
DE HOY.
PÁG. 6

¿Cuánto le interesan los Juegos 
Olímpicos?  (%)

Mucho o algo Poco o nada

Tokio 2020 París 2024

0

80

0

80

¿Como calificaría hasta ahora 
el desempeño de los atletas 
mexicanos en los Juegos 
Olímpicos?  (%)

Tokio 2020 París 2024

Muy bien/Bien

Mal/Muy mal

Ni bien ni mal

No sabe

73

86

9
8

14 4
4 2

¿Cuál es su opinión acerca de…?  
(% Muy buena o buena)

París 2024

0 80
Alexa Moreno

Alejandra Valencia

Juan Celaya

Alejandra Orozco

Osmar Olvera

Prisca Awiti Alcaraz

Ana Vázquez

72

71

71

66

65

64

62

Fuente: El Financiero, encuesta telefónica en la CDMX a 400 entrevistados de 16 años o más del 1 al 4 de agosto de 2024.

59

71

41

29
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• Delincuencia orga-
nizada y lavado de 
dinero, los cargos.

 PÁG. 22

FGR va otra vez 
por los Zaga 
por desfalco 
al Infonavit

Opinión

Ernesto Piedras
 PÁG. 25

Rodrigo Alcázar
 PÁG. 26

Julio Madrazo
 PÁG. 38

Manuel® Ajenjo
 PÁG. 40

Jorge A. Castañeda
 PÁG. 40

Ezra Shabot
 PÁG. 41

Sin recuperar niveles
En agosto, la aprobación bajó a 63-
63.3%, pero sigue siendo superior a los 
últimos cuatro presidentes.  PÁG. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

63.2

9 JULIO 2024 8 AGOSTO 2024

36.8

64.8

35.0

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

20.4

Situación de economía Situación de seguridad

39.743.6

34.5

Aún quedaría corto para alcanzar el 3% proyectado 

CIEP: fin de obras 
prioritarias y baja 
en tasas reducirán 
déficit fiscal en 1.1%
•“Los requerimientos financieros se ubicarán en un nivel no visto 
en 30 años, y de allí las dudas sobre cómo lograr el objetivo”.

•Ajustes al presupuesto, menor gasto y costo 
financiero de la deuda darían 0.8 puntos más.  PÁG. 6

Belén Saldívar

TE
Termometro 
Economico

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

Incertidumbre 
de empresas 
globales, ante 
una eventual 
reforma judicial 

 PÁG. 23

mdd han invertido en 
México empresas del 
CEG en este sexenio.

100,000

En Primer 
Plano

• La reforma laboral en este sexenio propició cambios en la vida sindical del país, pero en donde esas orga-
nizaciones no han cambiado es en los liderazgos, algunos de los cuales acumulan décadas.   PÁGS. 4-5

Sindicatos: tres ejemplos de renovación

 El movimiento sindical no empata 
con los cambios que están ocurrien-
do en el mundo del trabajo. Estamos 

viendo un reagrupamiento de los sindicatos 
claves, pero no esfuerzos que estén afiliando 
a nuevos grupos de trabajadores”.

Inés González, RED DE MUJERES SINDICALISTAS.
Víctor Flores,   

LÍDER FERROCARRILERO.
F. Hernández J.,   
LÍDER DE TELEFONISTAS.

Víctor Fuentes,   
SRIO. GRAL. DE SUTERM.

ISR a empresas en 
México, por encima 
del promedio OCDE
• México, con un ISR del 30% a empresas, 
es el quinto país más alto entre los 36 de la 
OCDE; el de personas físicas fue más bajo.

 PÁG. 7

Tasa máxima de Impuesto sobre la Renta para 
personas físicas | %

FUENTE: OCDE

Japón Austria ColombiaDinamarca Promedio 
OCDE

MéxicoFrancia Chile Hungría

55.9 55.9 55.4 55.0

42.5
40.0 39.0 35.0

15.0

• La corrección se ini-
ció al disiparse dudas 
sobre bajas en tasas.

 PÁG. 17

El peso, en 
recuperación 
tras cuatro días 
con pérdida

Tipo de cambio una 
semana | PESOS POR DÓLAR

FUENTE: BANXICO
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Requerimientos Financieros 
del Sector Público | RFSP, % DEL PIB
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Tras alcanzar un 
nivel no visto desde 
que se reportan 
por la autoridad, 
los Requerimientos 
Financieros del 
Sector Público 
serán equivalentes 
a 5.9% del PIB. 
La administración 
entrante está en 
busca de cómo 
reducirlo a la mitad.

• El Congreso será 
el encargado de 
definir ese tema: 
Sheinbaum.

 PÁG. 40

“Transparencia 
no requiere 
de grandes 
burocracias”

FOTO EE: ERIC LUGO
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• Delincuencia orga-
nizada y lavado de 
dinero, los cargos.

PÁG. 22

FGR va otra vez 
por los Zaga 
por desfalco
por los Zaga por los Zaga 

al Infonavit
por desfalcopor desfalco

OpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpinión

Ernesto Piedras
PÁG. 25

Rodrigo Alcázar
PÁG. 26

Julio Madrazo
PÁG. 38

Manuel® Ajenjo
PÁG. 40

Jorge A. Castañeda
PÁG. 40

Ezra Shabot
PÁG. 41

Sin recuperar niveles
En agosto, la aprobación bajó a 63-
63.3%, pero sigue siendo superior a los 
últimos cuatro presidentes. PÁG. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

63.2
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64.8
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20.420.4

Situación de economía Situación de seguridad

39.739.743.643.6

34.534.5

Aún quedaría corto para alcanzar el 3% proyectado 

CIEP: fin de obras 
prioritarias y baja 
en tasas reducirán 
déficit fiscal en 1.1%
•“Los requerimientos financieros se ubicarán en un nivel no visto 
en 30 años, y de allí las dudas sobre cómo lograr el objetivo”.

•Ajustes al presupuesto, menor gasto y costo 
financiero de la deuda darían 0.8 puntos más. PÁG. 6

Belén Saldívar

TTEE
TermometroTermometro
EconomicoEconomico

Finanzas 
y Dineroy Dineroy Dinero

Finanzas 
y Dineroy Dineroy Dinero

Incertidumbre
de empresas
globales, ante
de empresasde empresas

una eventual
globales, anteglobales, ante

reforma judicial 
PÁG. 23

reforma judicial reforma judicial 

mdd han invertido en 
México empresas del 
CEG en este sexenio.

100,000

En Primer 
Plano

• La reforma laboral en este sexenio propició cambios en la vida sindical del país, pero en donde esas orga-
nizaciones no han cambiado es en los liderazgos, algunos de los cuales acumulan décadas. PÁGS. 4-5

Sindicatos: tres ejemplos de renovación

 El movimiento sindical no empata 
con los cambios que están ocurrien-
do en el mundo del trabajo. Estamos 

viendo un reagrupamiento de los sindicatos 
claves, pero no esfuerzos que estén afiliando 
a nuevos grupos de trabajadores”.

Inés González, RED DE MUJERES SINDICALISTAS.
Víctor Flores,   

LÍDER FERROCARRILERO.
F. Hernández J.,   
LÍDER DE TELEFONISTAS.

Víctor Fuentes,   
SRIO. GRAL. DE SUTERM.

ISR a empresas en 
México, por encima 
del promedio OCDE
México, por encima México, por encima 

• México, con un ISR del 30% a empresas, 
es el quinto país más alto entre los 36 de la 
OCDE; el de personas físicas fue más bajo.

PÁG. 7

Tasa máxima de Impuesto sobre la Renta para 
personas físicas | %

FUENTE: OCDE
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40.0 39.0 35.0

15.0

• La corrección se ini-
ció al disiparse dudas 
sobre bajas en tasas.

PÁG. 17

El peso, en 
recuperación 
tras cuatro días 
recuperación recuperación 

con pérdida

Tipo de cambio una 
semana | PESOS POR DÓLAR

FUENTE: BANXICO
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Requerimientos Financieros 
del Sector Público | RFSP, % DEL PIB

FUENTE: SHCP
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Tras alcanzar un 
nivel no visto desde 
que se reportan 
por la autoridad, 
los Requerimientos 
Financieros del 
Sector Público 
serán equivalentes 
a 5.9% del PIB. 
La administración 
entrante está en 
busca de cómo 
reducirlo a la mitad.

• El Congreso será 
el encargado de 
definir ese tema: 
Sheinbaum.

PÁG. 40

“Transparencia 
no requiere 
de grandes 
no requiere no requiere 

burocracias”
de grandes de grandes 
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AMLO SE REÚNE CON HARFUCH
#ENPALACIO
NACIONAL

P15

POR RICARDO SÁNCHEZ/P4

LA EMPRESA DYNASOL, DE TAMAULIPAS, DENUNCIÓ QUE LAS IMPORTACIONES DE HULE SBS, 
ORIGINARIAS DEL PAÍS ASIÁTICO, CAUSAN UNA AMENAZA DE DAÑO A LA PRODUCCIÓN NACIONAL
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VISITAN 11 GOBERNADORES A SHEINBAUM P6
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CONFLICTO 
EN SLP
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JALONEO POR SOBRERREPRESENTACIÓN 

Elevan presión a INE 
y TEPJF por pluris y 

mayorías previo a 
protestas en calle

SERGIO RAMÍREZ

Llama Monreal a árbitros electorales 

a aplicar la ley y que ni marchas ni pre-

siones externas cambien su criterio; 

advierte que no van a permitir que les 

arrebaten ninguna curul o escaño

Presidente señala descaro por convo-

car a movilización el domingo; cali�ca a 

Córdova y Murayama de Chimoltru�a; 

el primero y la oposición llaman a no 

aceptar “mayoría arti�cial” págs. 4 y 5

Buscan 253 mujeres  
panistas alternancia  
paritaria en dirigencia

RECIBE AMLO 
EN PALACIO A  
GARCÍA HARFUCH

Van jueces por   
batalla en exterior  
si se aprueba la 
reforma judicial

ENVÍA frente carta al Consejo Nacional para 

que garantice la igualdad; exige cambio de 

timón y anticipa acciones legales; critica malos 

resultados del partido en comicios. págs. 8 y 9

LÓPEZ OBRADOR se reunió por primera vez  

con el próximo secretario de Seguridad federal; 

éste publicó: “Gracias Sr. Presidente”. pág. 7

JUZGADORES anticipan que irán a la 

CIDH; también contemplan paro na-

cional y acciones de resistencia. 

LÍDER deJucopo acusa a Piña de re-

ventar foro; en respuesta trabajadores 

del PJ lo tachan de negligente. pág. 6

EL DOMINGO 11, le hemos solicitado a 
Leonardo Valdés que sea el vocero del 
Frente Cívico y la sociedad civil”

GUADALUPE ACOSTA
Frente Cívico

SE REÚNE CLAUDIA CON 12 GOBERNADORES DE OCCIDENTE Y CENTRO
POR TERCER DÍA dialoga para delinear proyectos clave; Evelyn 

Salgado, de Guerrero, ve como prioridad recuperación tras Otis; 

Bedolla, de Michoacán, obra hídrica en el Lago de Pátzcuaro. 

LIBIA García  y Mauricio Kuri, del PAN, agradecen comunicación; 

también estuvieron Alejandro Armenta, Lorena Cuéllar, Clara Bruga-

da, Delfina Gómez y Julio Menchaca, entre otros.  págs. 10 y 11

COLAPSAN POR  

MÁS DE 40 HORAS  

LA MÉXICO-PUEBLA

HABITANTES de Santa Rita 

Tlahuapan bloquean ambos carriles 

de la autopista; exigen pago de 

tierras expropiadas; AMLO advierte 

que así no hay acuerdo. pág. 15
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EL PRESIDENTE y Omar García Harfuch, ayer.

Gubernaturas perdió el 
PAN y 86 municipios en 
gestión de Marko Cortés7

JAVIER SOLÓRZANO

BERNARDO BOLAÑOS

FRANCISCO CÁRDENAS

El Gobierno se quiere ver en su espejo  pág. 2

Maduro el terrible y Musk el millonario  

injerencista pág. 6

Escala protesta contra sobrerrepresentación pág. 8
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Ratifican multa contra Gálvez Resaltan a madres trabajadoras

POLÍTICA NACIONAL

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Archivo Foto: Archivo

Xóchitl Gálvez incurrió en 
calumnia, dijo el TEPJF.

Ariadna Montiel, secretaria de 
Bienestar.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación confirmó la multa a Xóchitl Gálvez, 
excandidata presidencial de Fuerza y Corazón por 
México, por haber señalado a Morena como un 
“narcopartido” en uno de los debates presidenciales, 
lo que constituye calumnia, según los magistrados 
Felipe Fuentes, Felipe de la Mata y Mónica Soto.

En contraste, la queja en contra de Claudia 
Sheinbaum por llamar corrupta a Xóchitl Gálvez 
en uno de los debates fue desechada al confirmar 
la decisión de la sala especializada de rechazar 
la queja, porque los quejosos no rebatieron 
adecuadamente las determinaciones de la 
especializada en la impugnación.         –Aurora Zepeda

La titular de la Secretaría del Bienestar, Ariadna 
Montiel, destacó la importancia de la labor 
realizada por las madres trabajadoras a la hora de 
garantizar el cuidado de sus hijos mientras están 
en la escuela o trabajan.

A través de una publicación en sus redes 
sociales, la funcionaria federal aseguró que el 
Bienestar de las madres que trabajan es poder 
decidir sobre el cuidado de sus hijos cuando ellas 
no están en casa.

“El objetivo de Madres Trabajadoras es poder 
decidir sobre el cuidado de sus hijas e hijos 
mientras estudian o trabajan”, escribió en X. 

 — Marco Najera

POLÍTICA  
NACIONAL

MEDIDA. La Secretaría de Salud publicó el protocolo de atención médica para casos de in-
fección por el virus del dengue, el cual, se puede consultar en  https://bit.ly/4cahh1y. Explicó 
que se trata de una herramienta adicional dirigida a  los profesionales de la salud para evitar 
fallecimientos por esta enfermedad. —  Patricia Rodríguez Calva

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Aunque la dirección ejecu-
tiva de Prerrogativas y Par-
tidos Políticos del INE no ha 
respondido a la solicitud de 
aval de los consejeros nacio-
nales, ni se han avalado los 
nuevos estatutos del partido, 
Alejandro Moreno Cárdenas 
se reelegirá el próximo do-
mingo como dirigente na-
cional del PRI, pues no existe 
suspensión de actos recla-
mados en materia electoral.

De acuerdo con informa-
ción obtenida por Excélsior 
con integrantes del primer 
círculo de poder de Alejandro 
Moreno, el proceso interno 
no puede frenarse, porque el 
18 de agosto concluye el pe-
riodo formal de Moreno Cár-
denas y el PRI está obligado 
a tener un nuevo presidente, 
que estará en funciones cua-
tro años más.

A pesar que diversos 
priistas presentaron sie-
te impugnaciones tanto a la 
realización de la Asamblea 
Nacional en la que el PRI mo-
dificó sus estatutos para que 
Alejandro Moreno Cárde-
nas pueda reelegirse como 
presidente nacional del PRI 
y Carolina Viggiano como 
secretaria general por otros 
cuatro años, como a la con-
vocatoria a la reelección, el 

INE, NI SUS LUCES

SE TIENE previsto 
sume un nuevo 
periodo como 
dirigente del 
Revolucionario 
Institucional

Foto: Cuartoscuro

El 18 de agosto concluye el periodo formal de Moreno Cárde-
nas al frente del PRI.

Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación 
(TEPJF) desechó todos los 
recursos.

Desde hace dos sema-
nas, el TEPJF turnó el tema 
de la Asamblea al Institu-
to Federal Electoral (INE), 
que es la única instancia 
facultada para revisar la 

constitucionalidad y lega-
lidad de la Asamblea y los 
cambios a los estatutos que 
emanaron de ella; sin em-
bargo, el Instituto no tiene 
previsto atender el caso del 
PRI antes de septiembre, 
pues su prioridad es la de-
signación de las plurinomi-
nales tanto en Cámara de 
Diputados como en el Sena-
do, así como otros asuntos 
en materia de fiscalización, 
de acuerdo con la informa-
ción obtenida en el propio 
instituto.

Los expresidentes na-
cionales del partido, Dul-
ce María Sauri ,  Pedro 
Joaquín Coldwell y Enrique 
Ochoa Reza, con el apoyo 

de Manlio Fabio Beltrones, 
son los principales impul-
sores de las impugnaciones 
para frenar la reelección de 
Moreno Cárdenas, incluso 
han hablado tanto con ma-
gistrados electorales como 
con consejeros del INE, pero 
hasta el momento no han 
atendido a sus solicitudes.

La semana pasada 
 Excélsior informó que la 
Comisión Nacional de Pro-
cesos Internos del PRI acor-
dó solicitar a la Dirección 
Ejecutiva de Prerrogativas y 
Partidos Políticos, que ava-
le la nueva integración del 
Consejo Político Nacional, 
que será el órgano colegia-
do que concrete la reelec-
ción de Alejandro Moreno.

Los priistas consulta-
dos informaron que hasta el 
momento ninguna instancia 
del INE ha respondido for-
malmente a la petición; sin 
embargo, eso no es un obs-
táculo para que se concrete 
el proceso electivo de este 
domingo, dado que para 
ellos las reformas a los esta-
tutos están vigentes.

Información obtenida 
con consejeros electorales 
establece que oficialmente 
no hay impedimento para 
que el domingo 11 de agosto 
se concrete la reelección de 
Alejandro Moreno y Carolina 
Viggiano, porque en materia 
electoral no aplica la sus-
pensión del acto reclamado.

Pero en el momento en 
que el INE haga la revisión y, si 
es el caso, determine que los 
estatutos no cumplen con la 
Constitución ni con la ley, to-
dos los actos realizados que-
darán sin efecto, incluida la 
reelección de Moreno.

8
AÑOS
más podría seguir 
Alejandro Moreno 
debido a los cambios de 
estatutos del tricolor.

Foto: Mateo Reyes

Según sondeos, Ignacio Mier tiene el apoyo de Adán López, 
quien será el coordinador de Morena en el Senado.

POR LETICIAS ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Ignacio Mier, actual coordi-
nador de los diputados fe-
derales de Morena, se perfila 
como el primer presidente 
del Senado en la nueva LXVI 
Legislatura del Senado, pues 
cuenta con el respaldo del 
próximo coordinador, Adán 
Augusto López Hernández y 
de la mayoría de la bancada.

De acuerdo con informa-
ción recabada por Excélsior 
con senadores electos, quie-
nes en dos semanas más 
comenzarán su acredita-
ción en el Senado, existe una 
propuesta para que pueda 
ser una mujer, por lo que el 
nombre de Ana Lilia Rivera, 
actual presidenta del Sena-
do, fue colocado en la mesa, 
mientras que Imelda Castro 
ha comenzado a hablar con 
sus compañeros para la posi-
bilidad de que la respalden.

Sin embargo, Ignacio 
Mier es quien más respaldos 
ha generado, a partir del im-
pulso que le ha dado Adán 
Augusto López Hernández, 

Perfilan a Mier para 

presidir al Senado

CÁMARA ALTA

quien será el coordinador 
de los senadores de More-
na y único presidente de la 
Junta de Coordinación Polí-
tica del Senado durante los 
próximos seis años.

Como lo marca la Ley 
Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Uni-
dos Mexicanos, el próximo 
29 de agosto el Senado se 
integrará para las LXVI y 
LXVII Legislaturas, ue tra-
bajarán del 1 de septiem-
bre de este 2024 hasta el 
30 de agosto del 2027 y del 
1 de septiembre del 2027 al 
30 de agosto del 2030, con 
los mismos legisladores 
federales.

POR LETICIAS ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

El pleno de la Comisión 
Permanente realiza un ho-
menaje a José Agustín Ortiz 
Pinchetti, fallecido el pasa-
do 3 de agosto.

Desde la tribuna, frente a 
legisladores federales y los 
familiares de José Agustín, 
como su hermano Francis-
co Ortiz Pinchetti, sus hijos 
y sus nietos, la ministra de 
la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación, Loretta 
Ortiz, viuda del académico 

Homenajean 
a Ortiz 
Pinchetti

LEGISLADORES y activista político, ha-
bló de su trayectoria como 
constitucionalista, como 
impulsor de democracia y 
como asesor en diferentes 
instituciones.

“Suele decirse que la con-
gruencia es la virtud que une 
nuestros pensamientos con 
nuestras acciones, crean-
do así una armonía interior 
que guía en todo momento 
nuestro ser. Al resonar es-
tas palabras, en la casa del 
federalismo, me viene a mi 
mente, no viene a mi men-
te ningún otro rostro con 
mayor nitidez que el de José 
Agustín, un político y abo-
gado con altura de miras, 
siempre forjador de consen-
sos, incluyente y plural.

“Ante la reciente, en-
cuentro en sus palabras y 
escritos, fuertes ecos de la 
lucidez”, dijo.

Foto: Patricia Briseño

Tribunal Superior de Justicia de 
Oaxaca.

POR PATRICIA BRISEÑO

Corresponsa l

nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax.– El pleno del 
Poder Judicial del Estado 
aprobó las solicitudes de jubi-
lación voluntaria de una ma-
gistrada y seis magistrados, 
por lo cual se procedió  a la 
asignación de juezas y jueces 
que se incorporan a este ór-
gano colegiado para cubrir las 
vacantes en las salas penal, ci-
vil y familiar.

Magistrados anticipan jubilación
OAXACA

Ricardo Javier Herrera Muzgo 
Rebollo.

 “Los cambios de adscrip-
ción y nuevas incorporacio-
nes, de jueces con funciones 
de magistrados,  permiten 
continuar fortaleciendo el 
servicio y la resolución opor-
tuna de los asuntos que le 
competen a cada una de las 
Salas, así como lograr una 
equilibrada distribución de la 
carga de trabajo”, consideró el 
magistrado Moisés Molina a 
Excélsior.

 Durante la apertura del 
segundo periodo ordinario 
de sesiones, correspondiente 
a este año, de los plenos del 
Tribunal Superior de Justicia 
y del Consejo de la Judicatura, 
se reconoció la trayectoria de 
la magistrada Hortensia Cas-
tellanos Chávez y de los ma-
gistrados Crescencio Martínez 
Geminiano, Gerardo Adel-
fo Carmona Castillo, Hum-
berto Nicolás Vásquez, Raúl 
Ezequiel Gómez Martínez, 
José Luis Reyes Hernández y 

Nadie frena asalto 
de Alito en el PRI

Ignacio Mier forma parte del 
primer círculo político de 
Adán Augusto López 
Hernández, al grado que en 
el proceso interno de 
Morena para elegir a su 
candidato presidencial, Mier 
hizo equipo con López.

EL 

DATO
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Combate a la delincuencia organizada

Guanajuato. Dan el último adiós a periodista asesinado; UE condena el crimen
Cerca de 300 personas dieron el último adiós al periodista Alejandro Martínez Noguez, 
El hijo del Llanero Solititito, asesinado el domingo en Celaya, Guanajuato; al cortejo fú-
nebre encabezado por su viuda y sus hermanas se sumaron vecinos y ciudadanos que 

lo seguían en sus redes; este crimen fue condenado ayer por la delegación de la Unión 
Europea en México y los gobiernos de Noruega y Suiza, quienes instaron a las autorida-
des mexicanas a “generar entornos favorables” para el gremio. CUARTOSCURO

Un juez de distrito de Boston 
desestimó ayer la demanda pre-
sentada por México contra seis 
de ocho fabricantes de armas de 
EU a los que reclama 10 mil mi-
llones de dólares por considerar-
los en parte responsables de la 
violencia  criminal en el país. 

Sin embargo, dicho fallo “no 
afecta” el litigio contra Smith & 
Wesson e Interstate Arms “ni ab-
suelve de responsabilidad a las 
otras seis empresas”, respondió 
la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores, que puntualizó que ya 
analizan apelar o demandar en 
otras cortes de ese país. 

En la resolución de 28 páginas 
del juez Dennis Saylor se estable-
ce que la demanda de 10 mil mi-
llones de dólares que presentó 
el gobierno mexicano  contra las 
armerías en 2021 “no tiene juris-

dicción” para las seis empresas 
bajo la Ley Sobre Protección al 
Comercio Legal de Armas” (PL-
CAA, por sus siglas en inglés).

El caso queda desestimado pa-
ra Barrett Firearms Manufactu-
ring, Beretta USA, Century Inter-
national Arms, Colt’s Manufac-
turing Company, Glock y Sturm 
& Ruger.

Para el juez, la pregunta prin-
cipal en este caso era si la de-
manda contra estos fabrican-
tes surgía” de sus transacciones 
comerciales en Massachusetts, 
concluyendo que la conexión con 
el estado “es, en el mejor de los ca-
sos, muy tenue”. 

En el fallo detalló que ninguno 
de estas armerías se ha estableci-
do en Massachussets y no tienen 
responsabilidad sobre el uso de 
sus productos dentro o fuera de 
Estados Unidos.

El juez argumentó que Méxi-

co carece de pruebas suficientes 
para establecer jurisdicción con 
respecto a la responsabilidad de 
vender armas de forma ilegal y 
“responsabilizar a estas empre-
sas por actos ilícitos que cometen 
quienes las usan para propósitos 
u objetivos personales”.

Tras este revés, la Secretaría 
de Relaciones Exteriores asegu-
ró que “al tratarse de una estrate-
gia de litigio amplia” se están va-
lorando los pasos a seguir. 

“Es importante destacar que 
la demanda de México en Boston 
continúa en contra de Smith and 
Wesson e Interstate Arms”, se-
ñaló la canciller Alicia Bárcena, 
quien, además, puntualizó que 
“esta decisión no afecta la de-
manda contra ambas firmas ni 
absuelve de responsabilidad a las 
otras seis.

“Las acciones contra estas seis 
empresas continúa. México está 

analizando, entre otras medidas, 
si presenta una apelación o se de-
manda en otras cortes estadouni-
denses”, respondió.

México demandó en agosto 
de 2021 a siete fabricantes, como 
Smith & Wesson, Beretta, Colt, 
Glock, Century Arms, Ruger y 
Barrett, y al vendedor y distribui-
dor Interstate Arms, por conside-
rar que su comercio “negligente e 
ilícito” alienta el narcotráfico y la 
violencia en el país.

El litigio de México fue reacti-
vado a principios de este año por 
la Corte de Apelaciones de Bos-
ton después de que un juez des-
estimó el caso. 

El gobierno mexicano argu-
mentó entonces que las empre-
sas sabían que las armas se ven-
den a traficantes que las intro-
ducen de contrabando al país y 
a pesar de ello decidieron sacar 
provecho de ese mercado.

En 2022, la administración de 
Andrés Manuel López Obrador 
interpuso otra demanda, que es-
tá en curso, en una corte federal 
de Arizona, enfocada en los ven-
dedores de armas.

Según la cancillería, 70 por 
ciento de las armas ilegales que 
llegan al país proceden de Esta-
dos Unidos.

Además, México tiene desde 
hace tiempo un problema con los 
rifles semiautomáticos de uso ci-
vil permitidos en territorio esta-
dunidense, los cuales se introdu-
cen de contrabando aquí, donde 
solo se permiten las armas de fue-
go de bajo calibre. _

México pierde un round 
contra 6 armerías de EU
Narcotráfico. Juez de Boston desestima la demanda alegando “falta de jurisdicción 
y de pruebas”; la cancillería analiza si apela o lleva el litigio a otras cortes de ese país

AMÍLCAR SALAZAR Y AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Caen tra>cantes de 
armas en Querétaro
En un operativo en al me-
nos seis puntos de Que-
rétaro, integrantes de la 
Secretaría de Marina des-
mantelaron una célula de-
lictiva dedicada al tráfico 
de armas procedentes de 
Estados Unidos y Canadá. 
Los efectivos aseguraron 
dos viviendas, una bodega 
y un arsenal de más de 100 
piezas. También ejecuta-
ron seis órdenes de apre-
hensión contra miembros 
del grupo que, según la 
autoridad, operaban en 
Querétaro, Guanajuato, 
Michoacán y Chihuahua.

Y ADEMÁS
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LAURA POY Y 

EMIR OLIVARES

En el caso del ex secretario de 
Seguridad Pública Genaro García 
Luna, quien recibirá sentencia en 
octubre próximo, después de que 
un juez rechazara su petición de 
un nuevo juicio en Estados Uni-
dos, “ojalá y salga todo, que se 
sepa todo”, afirmó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
Luego de darse a conocer que 

el ex funcionario y cercano cola-
borador del ex presidente Felipe 
Calderón será sentenciado el 9 
de octubre en una corte en Nue-
va York, el Presidente insistió en 
que la corrupción y la deshones-
tidad han sido los problemas más 
graves del país.
“Se hizo mucho daño a la na-

ción desde hace tiempo, pero 
se intensificó desde el fraude de 
1988 y luego con la imposición de 

(Felipe) Calderón. Todos los abajo 
firmantes deberían ofrecer discul-
pas”, afirmó.
En el salón Tesorería de Pala-

cio Nacional, enfatizó que “nunca 
olvidemos que el principal proble-
ma de México era la corrupción. 
Nada ha hecho más daño que la 
deshonestidad de las cúpulas po-
líticas y económicas, nada”.
Aseguró que “es el principal 

problema, la corrupción. Es la 
causa principal de la desigualdad 
social, económica. Por eso Mé-
xico no avanzaba teniendo todo, 
muchísimos recursos naturales, 
riquezas, un pueblo bueno, tra-
bajador, heredero de grandes ci-
vilizaciones y, sin embargo, por la 
corrupción, por el saqueo de una 
minoría rapaz no se podía avan-
zar. O crecían como la espuma las 
riquezas de unos cuantos, que en 
un abrir y cerrar de ojos se hacían 
multimillonarios”, mientras sub-
sistían millones de pobres.

DAVID BROOKS Y JIM CASON

CORRESPONSALES 

NUEVA YORK Y WASHINGTON

El juez federal Brian Cogan recha-
zó la solicitud de Genaro García 
Luna para la realización de un nue-
vo juicio y con ello el más alto ex 
funcionario mexicano procesado 
en Estados Unidos ahora espera la 
fecha programada del 9 de octubre 
de este año para que este mismo 
funcionario le dicte su condena 
penal.
En su fallo, el juez Cogan, quien 

presidió el juicio de García Luna 
(como también el de Joaquín El 
Chapo Guzmán Loera), señala 
que el acusado fue condenado por 
participar en el narcotráfico, “en 
esencia, el gobierno comprobó que 
Luna (sic) aceptó sobornos para 
facilitar y lucrar de las actividades 
del cártel de Sinaloa”. Recordó que 
entre los testigos estaban impor-
tantes integrantes del grupo crimi-
nal, otros funcionarios mexicanos 
convictos, algunos policías mexi-
canos no corruptos y oficiales de 
seguridad pública estadunidenses.  
Cogan subrayó que la solicitud 

por un nuevo juicio falla por “nu-
merosas razones” en comprobar 
que hubo violaciones en la presen-
tación de evidencias, la existencia 
de nuevas pruebas y testimonio 
falso por algunos testigos del go-
bierno y, por lo tanto, no amerita 
un nuevo juicio.  Más aún, ahonda 
sobre un intento de García Luna 
de sobornar a otros reos en el 
Centro de Detención Metropoli-
tano (donde estaba encarcelado) 
para obstruir el proceso legal en 
su contra, lo cual mina sus argu-
mentos por un nuevo juicio. En su 
fallo de más de 15 cuartillas, el juez 
aborda y rechaza punto por punto 
los argumentos de la defensa para 
su solicitud.
El juez Cogan hizo de lado ar-

gumentos de la defensa de que no 
se aceptaron documentos mos-

trando que las autoridades esta-
dunidenses confiaban en García 
Luna cuando era secretario de 
Seguridad Pública, indicando que 
eran protocolarios. Afirmó que “la 
cooperación entre los gobiernos de 
Estados Unidos y México en perse-
guir a los carteles de droga siempre 
ha sido políticamente delicada, da-
da que tan predominante es la co-
rrupción en México” y, por lo tanto, 
las autoridades estadunidenses no 
podían atreverse a solicitar verifi-
cación y exámenes de polígrafo de 
miembros del gabinete.
Cogan concluye que “ninguno 

de estos argumentos” de la defen-
sa “son suficientes para un nuevo 
juicio, y la solicitud del acusado es 
por lo tanto negada”.
García Luna fue declarado cul-

pable el 21 de febrero de 2023 al 

concluir su juicio de cuatro sema-
nas. El ex funcionario mexicano 
de mayor rango jamas acusado 
por el Departamento de Justicia 
de Estados Unidos fue declarado 
culpable de todos los cinco cargos 
en su contra en torno a que recibió 
millones de dólares en sobornos 
del cártel de Sinaloa a cambio de 
protección mientras era secretario 
de Seguridad Pública.

AMLO aspira a que 
“salgan todos” los 
delitos del ex titular 
de Seguridad Pública

HABRÁ OTRO LEVANTÓN MAGÚ

Juez niega a 
García Luna 
posibilidad de 
nuevo juicio
La condena del ex 
colaborador de Felipe 
Calderón será dictada 
el 9 de octubre

Genaro García Luna, titular 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública durante el sexenio de 
Felipe Calderón, intentó sobornar 
a otros internos para obstruir 
el proceso penal en su contra, 
declaró ayer el juez federal Brian 
Cogan. La imagen fue captada en 
2009. Foto Ap



Nacional
CRÓNICA,  JUEVES 8  AGOSTO 2024

6

ALEJANDRO RODRÍGUEZ/CUARTOSCURO.COM

CUARTOSCURO

El coordinador de la fracción parlamen-
taria de Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal, acusó a la presidenta de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña de “reventar” el fo-
ro para la reforma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF) que se celebró ayer 
martes en Saltillo, Coahuila.

“La Corte reventó el foro de ayer por-
que no se pudo concluir como ha sido en 
otras partes, en otras partes hubo protes-
tas, pero hubo respeto, ayer no lo hubo, 

hubo agresiones directas a los legislado-
res y los expositores”, acusó.

Sostuvo que Piña es quién otorga el 
permiso para no laborar y la que autori-
za que no vayan a trabajar y no les des-
cuenten su día de trabajo , “Quienes es-
tán haciendo este último esfuerzo de ra-
dicalización, es ella”, recalcó.

Asimismo aseveró que se tiene pre-
visto aprobar a más tardar en la Cáma-
ra de Diputados la reforma al Poder Ju-
dicial el 11 de septiembre y en el Sena-
do en el senado alrededor del 15 de ese 
mes para dar tiempo a que se apruebe 
en los congresos locales y que el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
puede promulgarla antes de que termi-
ne su mandato.

Del 12 al 18 de agosto se elaborará 
el dictamen en comisiones; del 18 al 29 

“Ella es quien otorga el permiso para no laborar y la que autoriza 
que no vayan a trabajar y no les descuenten su día de trabajo”, 
dijo luego de que trabajadores del PJ irrumpieron en la sede 
donde se realizaba el Foro en Saltillo, Coahuila

Alejandro Páez
nacional@cronica.com.mx

Reforma judicial

Monreal acusa 

a Norma Piña de 

“reventar” foro

en Coahuila

Cientos de trabajadores del Poder Judicial de la Federación de diferentes estados, como 

Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y Zacatecas, se dieron cita para manifestarse.

se enviará a la mesa directiva de la Cá-
mara de Diputados; la nueva legislatura 
iniciará la discusión en el pleno el 02 de 
septiembre y para el 11 del mismo mes 
se aprobaría por la Cámara Baja.

“Día 2 se estaría hipotéticamente ini-
ciando la discusión de la reforma judi-
cial, más o menos pensamos darle los 
trámites, cuidar los trámites, cálculo mí-
nimo 10 días, desde que se publica, los 
avisos que se tienen que dar en la gace-
ta, estoy hablando que del 2 al 10, 11 
podríamos estar terminando el proceso, 

El coordinador de la fracción parlamen-
taria de Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal acusó a la oposición de cons-
truir un clima de provocación y ejem-
plificó con la concentración convocada 
para el próximo domingo 11 de agos-
to frente al Instituto Nacional Electoral 
(INE) en protesta contra la sobrerrepre-
sentación.

“Yo creo que ellos saben muy bien 
que este clima que están construyendo 

previo a la marcha del domingo, les be-
neficia o creen que les va a beneficiar, 
para mí, no les va a beneficiar porque 
son actos de franca provocación…”

Monreal consideró normal que se 
incremente el grado de polarización 
conforme se acerca la calificación de 
la elección del 2 de junio e incluso di-

jo que no le asusta y  advirtió que de 
concretarse el paro nacional que han 
anunciado integrantes del Poder Judi-
cial incurrirán en “ graves conductas 
antijurídicas”.

“A mí no me asusta, es decir, a partir 
de hoy se está preparando la marcha del 
domingo que tienen la libertad de ha-

Considera que ejemplo de esa 
estrategia es la concentración 
convocada para el próximo domingo 
11 de agosto frente al INE en protesta 
contra la sobrerrepresentación

Alejandro Páez
nacional@cronica.com.mx

Ricardo Monreal dijo 

que no cederán ni 

una curul.

cerlo y luego después han señalado que 
convocarán a un paro nacional, que por 
cierto de hacerse estarán en graves con-
ductas antijurídicas…”

Abordado previo a la sesión de la Co-
misión Permanente, Monreal Ávila ase-
guró que no permitirán que les arreba-
ten un sólo espacio ganado en las urnas 
en ambas cámaras del Congreso.

“No vamos a permitir que se arrebate 
una sola curul o escaño que logramos en 
las urnas”, indicó.

Señaló que no existe argumento jurí-
dico que justifique un cambio de criterio 
por parte del INE para la asignación de 
“plurinominales” que no sea por parti-
do político y no como coalición como lo 
quiere la oposición.

“No hay mucho que discutir es un ar-
gumento político, es un litigio político, 
no jurídico y que obviamente pretenden 
alcanzar lo que no lograron en las ur-
nas, es muy simple, nosotros insistire-
mos en que se aplique la Constitución 
y la ley…”.

aprobando o no en su caso esta reforma 
al Poder Judicial”, explicó Monreal.

De acuerdo con esta proyección, el 
Senado de la República iniciaría el trá-
mite parlamentario para aprobar la re-
forma a partir del 15 de septiembre 
próximo.

“Mi aspiración y mi deseo como di-
putado federal en transición sería que la 
reforma concluyera antes de que conclu-
yera el periodo del Presidente de la Re-
pública, es decir, 30 de septiembre para 
que él la promulgue”, detalló.
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l Gobierno 
de México 
inició una in-
vestigación 
contra China 
por prácti-
cas deslea-

les (antidumping) al comercio 
internacional en la importación 
de caucho. 

De acuerdo con un docu-
mento de la Secretaría de Eco-
nomía (SE), publicado en el 
Diario Oficial de la Federación 

(DOF), la empresa Dynasol, cuya 
planta productora se encuentra 
en Altamira, Tamaulipas, denun-
ció que las importaciones de 
hule SBS, originarias de China, 
se realizaron en volúmenes 
significativos y en condiciones 
de discriminación de precios, 
“lo que causa una amenaza de 
daño a la producción nacional”,

La acusación contra prác-
ticas desleales es respaldada 
por al menos otras 35 empresas 
mexicanas, de las cuales se co-
noce que pueden tener interés 
en comparecer en la investiga-
ción contra las importaciones 
de China.

La resolución en la que el Go-
bierno de México acepta la soli-
citud de la empresa mexicana, 
y por la que se inicia el procedi-
miento administrativo de inves-
tigación antidumping, señala 
que el 15 de mayo de 2024, la SE 
solicitó que la empresa quejosa 
explicara los distintos grados del 
material en cuestión, así como 
sus características, similitudes 
y diferencias, además que pro-
porcionara la base de importa-
ciones de China efectuadas en  
el periodo investigado.

Según la legislación vigente, 

E

el gobierno de México plantea 
aplicar el Acuerdo Antidum-

ping, la Ley de Comercio Exte-
rior (LCE), el Código Fiscal de la 
Federación, el Código Federal 
de Procedimientos Civiles y la 
Ley Federal de Procedimiento 
Contencioso Administrativo.

La Secretaría de Economía 
determinó fijar como periodo 
investigado el comprendido en-
tre el 1 de abril de 2023, al 31 de 
marzo de 2024 y como periodo 
de análisis de daño el compren-
dido del 1 de abril de 2021, al 31 
marzo de 2024.

El Gobierno de México dio 23 
días para que China formule sus 
argumentos sobre las acusa-

ciones, en tanto nuestro país 
analiza cuotas compensatorias 
contra la importación de caucho.

La resolución indica que 
la SE analizó los argumentos 
y pruebas que aportó Dynasol 
con el objeto de determinar si 
existen indicios suficientes para 
sustentar que las importaciones 
de hule SBS originarias del país 
asiático causaron una amenaza 
de daño a la rama de producción 
nacional de la mercancía similar. 

La evaluación comprende el 
volumen de las importaciones 
en presuntas condiciones de 
discriminación de precios, su 
precio y el efecto de estas en los 
precios internos del producto 

nacional similar. También la re-
percusión del volumen y precio 
de esas importaciones en los in-
dicadores económicos y finan-
cieros de la rama de producción 
nacional, así como la probabi-
lidad de que las importaciones 
aumenten sustancialmente.

Y es que de acuerdo con el 
análisis de presuntos daños al 
comercio nacional, el país con 
mayor capacidad para producir 
hule SBS en 2023 fue China, cuya 
capacidad representó 57% de la 
capacidad mundial, seguido de 
Taiwán (9%), Estados Unidos 
(7%), Corea (7%), Japón (5%) y 
España (4%).

Incluso, de acuerdo con los 
argumentos expuestos por la in-
dustria mexicana que produce el 
hule SBS, las exportaciones del 
material procedente de China 
crecieron 133%, mientras que 
las exportaciones de la Unión 
Europea y de EU 3% y 27%, res-
pectivamente. Por su parte, las 
importaciones de China al mun-
do aumentaron 120%, en tanto 
que las de EU cayeron 6% y las 
de la UE 40%. 

El hule 
SBS se 
utiliza para 
fabricar 
calzado, 
adhesivos y 
selladores.

Otro uso 
es la modi-
ficación de 
asfalto para 
carreteras e 
impermea-
bilización.

La SE 
analizó el 
desem-
peño de la 
rama de 
producción 
nacional.

Las im-
portaciones 
de China 
ganaron 
participa-
ción de 
mercado.

USO DEL 
MATERIAL

INVESTIGAN  
PRACTICAS 
DESLEALES 
EMPRESAS NACIONALES ACUSAN DISCRIMINACIÓN DE 
PRECIOS EN IMPORTACIÓN DE HULE DEL PAÍS ASIÁTICO. 

GOBIERNO MEXICANO FIJA PLAZO DE RESPUESTA

#MÉXICOACHINA
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POR RICARDO SÁNCHEZ

PAÍSES 
IMPORTAN 
LA MATERIA 
PRIMA. 

VECES MÁS 
VOLUMEN 
DEL PRO-
DUCTO 
CHINO.

23

35

MARCA 

DIFERENCIA

AUMENTARON IM-
PORTACIONES DE 
CAUCHO DE CHINA.

542%

DECRECIÓ 
CONSUMO 
NACIONAL.

22%

#RELACIONESEXTERIORES

 Convencida de que la 

amistad entre México y 

Chile se fortalecerá aún 

más con virtual presidenta 

Claudia Sheinbaum, 

la canciller Alicia  

Bárcena visitó la nación 

sudamericana donde se 

reunió con el presidente 

Gabriel Boric y el canciller 
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DESPIDEN A PERIODISTA ASESINADO. Familiares y amigos participaron 
en el cortejo fúnebre del periodista Alejandro Martínez Noguez, conocido 
como El Hijo de Llanero Solititito, asesinado el pasado 4 de agosto en un ata-
que armado directo en Celaya. El comunicador fue despedido con una misa 
de cuerpo presente en la iglesia Nuestra Parroquia del Carmen, en la colonia 
Valle Hermoso, y transportado al Panteón Municipal Norte. 

INAI REVELA CARTA A CLAUDIASHEINBAUM. Comisionados del ente di-
fundieron ayer el pronunciamiento emitido el lunes en el que pidieron a la virtual 
Presidenta electa, una reunión para sumarse a la discusión de la iniciativa de re-
forma que busca desaparecer siete órganos autónomos, entre ellos ese instituto. 
Dijeron que el país se encuentra en uno de los momentos más importantes de 
su historia y advirtieron que sin transparencia “no hay democracia”. PÁG. 10

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

JUEVES 08.08.2024
AGENDA NACIONAL

Rinden homenaje a 
Agustín Ortiz Pinchetti
 LA COMISIÓN Permanente del Congreso de la Unión realizó un 
homenaje luctuoso en memoria del titular de la Fiscalía Especia-
lizada en Delitos Electorales, quien murió el 3 de agosto pasado. 
Loretta Ortiz, ministra de la SCJN y esposa de Ortiz Pinchettti, 
aseveró que es un hombre imprescindible para la historia.

México

SI HUBIERA sido otro partido, ten-
dríamos que estar exigiendo lo mismo; 

nadie debe de tener supermayorías que no le 
da el voto ciudadano”

GUADALUPE ACOSTA NARANJO
Dirigente del FCN

NADIE PRETENDE escatimar triunfos 
en las urnas, pero lo que se pretende es 

que no se constituyan mayorías arti�ciales que 
socavan el carácter democrático”

LORENZO CÓRDOVA
Expresidente del INE

ES IMPORTANTÍSIMO que se 
detenga este asalto al Poder Legislativo 

por la vía de una interpretación sesgada de la 
sobrerrepresentación”

LEONARDO VALDÉS
Expresidente del IFE

DE IZQ. a der.: Lorenzo Córdova, Rosario Guerra y Leonardo Valdés, ayer.

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

A 
cuatro días de que grupos opo-
sitores lleven a cabo una pro-
testa masiva contra una posible 
supermayoría de Morena y sus 

aliados en el Congreso, este miércoles 
escaló la presión sobre las de�niciones 
que tomen el Instituto Nacional Electo-
ral (INE) y el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) para la 
distribución de las posiciones plurinomi-
nales.

Los expresidentes del INE, Lorenzo 
Córdova, y del extinto Instituto Federal 
Electoral (IFE), Leonardo Valdés, exhor-
taron a las actuales autoridades electora-
les a no permitir la sobrerrepresentación 
de Morena, con la que pretenden crear 
“mayorías artificiales (para) socavar la 
democracia (y) asaltar” el Poder Legisla-
tivo con una interpretación “sesgada” de 
la Constitución.

Durante su participación en el foro 
“Voces contra la sobrerrepresentación”, 
convocado por el Frente Cívico Nacional 
(FCN) —organización que forma parte de 
la Marea Rosa y es convocante a la ma-
nifestación del próximo domingo—, ad-
virtió que ningún partido político puede 
actuar como si la Constitución fuera de 
su propiedad y cambiarla a su antojo, por 
más votos que tenga.

Córdova Vianello recordó que en 1996 
se estableció en la ley que a una coalición 
será asignado el número de legisladores 
plurinominales como si se tratara de un 
solo partido, y los institutos políticos 
coaligados sólo podían tener un repre-
sentante ante el INE.

Por ello, refutó la interpretación de la 
secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, quien dio por hecho que More-
na y sus aliados del PT y PVEM tendrían 

Extitulares del instituto electoral llaman a frenar “mayorías arti�ciales”

Elevan presión a INE y TEPJF por 
plurinominales y mayorías de 4T
LORENZO CÓRDOVA dice que ningún par-
tido puede actuar como si la Constitución le 
perteneciera; Leonardo Valdés pide evitar un 
asalto al Legislativo con interpretación sesgada

mayoría cali�cada –dos terceras partes de 
la representación en el Congreso–, luego 
de reconocer que fue su alumna, “pero 
creo que no aprendió nada”.

“Nadie pretende escatimar triunfos 
en las urnas, pero lo que se pretende es 
que no se constituyan mayorías arti�cia-
les que socavan el carácter democrático. 
Nunca en nuestra historia había estado 
en juego la de�nición de la mayoría ca-
li�cada a partir de la interpretación del 
artículo 54 (constitucional). Hoy, lo que 
está en cuestionamiento es la construc-
ción de una mayoría cali�cada”, subrayó.

El INE de�nirá el 23 de agosto la asig-
nación de diputados y senadores pluri-
nominales, en lo que la ley establece que 
no debe haber una sobrerrepresentación 
de más del ocho por ciento obtenido por 
cada fuerza política en la elección.

Córdova consideró que Morena, PT y 
PVEM deben ser considerados como una 
sola fuerza política, “y si ellos dicen que 
no lo son, entonces que expliquen por 
qué Gerardo Fernández Noroña es hoy 
diputado del PT y en septiembre será se-
nador morenista”.

Leonardo Valdés, expresidente del 
IFE, opinó que la ley dice que ningún 
partido puede tener más de 300 dipu-
tados y ningún partido o fuerza política 
puede estar sobrerrepresentado por más 
del ocho por ciento.

“No veo ningún obstáculo para que 
a la coalición (Morena-PT-PVEM) se le 
respete su votación, 54 por ciento, y se 
le dé la sobrerrepresentación de ocho 
por ciento, lo cual la llevaría a un 62 por 
ciento de la Cámara de Diputados, cerca 

de los dos tercios, sí, pero no arriba de los 
dos tercios.

“El Constituyente siempre pensó que 
era importante respetar la pluralidad po-
lítica, el voto de los ciudadanos, darles 
equidad en la representación y evitar que 
una fuerza política, por sí sola, pueda mo-
di�car la Constitución”, expuso.

Advirtió que “es gravísimo lo que trae 
el plan C para el Poder Judicial”, por lo 
que la de�nición de la mayoría cali�cada 
de Morena es clave para que éste avance. 
Destacó que con los cambios que se pre-
tenden “volveríamos a un sistema mu-
cho más concentrado del poder político”.

“Es importantísimo que se detenga 
este asalto al Poder Legislativo por la 
vía de una interpretación sesgada de la 
sobrerrepresentación”, remarcó Valdés 
Zurita.

En ese sentido, Lorenzo Córdova a�r-
mó que “el plan C sí pretende que tenga-
mos elecciones de Estado”, y resaltó que 
el 2 de junio se vivieron las elecciones 
más inequitativas de las últimas décadas: 
“Lo que hizo Fox era de niños comparado 
con lo que se hizo ahora”.

En el foro, se anunció que Leonar-
do Valdés, expresidente del IFE, será el 
orador y encargado de fijar la postura 
del FCN y de la ciudadanía en general, 
el próximo domingo, durante la movili-

zación de esta organización en contra de 
la supermayoría que pretende Morena y 
sus aliados.

Durante su participación en el foro, 
Guadalupe Acosta Naranjo, uno de los 
líderes del Frente, con�rmó lo anterior al 
tomar la palabra en la sesión de pregun-
tas y respuestas.

Precisó que se trata de defender la 
democracia y las instituciones no de 
partidos como el PRI, PAN y PRD. Esta, 
abundó, es una defensa de que haya una 
exacta representación de la voluntad po-
pular, sea quien sea.

“Si hubiera sido otro partido, tendría-
mos que estar exigiendo lo mismo; nadie 
debe de tener supermayorías que no le 
da el voto ciudadano”, a�rmó, tras reite-
rar que “el chiste aquí es que defendamos 
una real democracia en México”.

El líder de izquierda aseguró que en 
las pasadas elecciones se violó la Consti-
tución de manera sistemática.

Añadió que, con todas estas irregulari-
dades, “le vamos a dar un premio adicio-
nal (a Morena). No solamente no se va a 
sancionar, sino que (con la sobrerrepre-
sentación) quiere un premio adicional 
por haber violado la Constitución per-
manentemente”.

Declaró que esto tiene que integrarse 
al análisis, donde se exija a la autoridad 
electoral que está para hacer justicia, toda 
vez que “se le quitó al Gobierno la organi-
zación de las elecciones y se puso en un 
órgano autónomo; se quitó la autocali�-
cación de la Cámara de Diputados en los 
colegios electorales, y se hizo un tribunal 
para que hubiera justicia electoral”.

LA DIPUTADA del PAN 
Elena Pérez-Jaén presentó 3 
denuncias contra la titular de 
Segob, Luisa María Alcalde, 
por interferir en la elección al 
referirse a la representación.

EL DIRIGENTE nacional de 
MC, Dante Delgado, anunció 
que presentó ante el INE un 
recurso en contra de lo que, 
consideró, fue una transfe-
rencia de votos en la 4T.

Por ciento de las cu-
rules dice la 4T que 

le corresponden 

74

Por ciento lo que 
le toca, asegura la 

oposición

62
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A
l año se deben cons-
truir 70 mil vivien-
das en la Ciudad de 
México para cubrir la 
demanda existente y 
contribuir a bajar los 
precios del sector, 
hacer asequible es-

tos bienes y frenar la gen-
trificación, de acuerdo con 
Leopoldo Hirschhorn, pre-
sidente de la Canadevi de-
legación Valle de México.

Sin embargo, entre 2018 
y 2023 sólo se edificaron 
dos mil nuevas unidades 
al año, en promedio, lo que  
equivale apenas a 2.8% de 
lo necesario.

Esas cifras colocan a la 
ciudad en el sexto lugar  na-
cional, detalló Hirschhorn, 
entrevistado tras participar 
en el Foro Nacional de Vi-
vienda Pilar en la Prosperi-
dad Económica en México, 
organizado por el Infonavit.

“Construíamos cada año 
–antes de 2018– 20 mil vi-
viendas y ahora construi-
mos cada año dos mil (...) 
de tres y medio millones de 
pesos (cada una), en pro-
medio, y de entre 65 y 70 
metros cuadrados, princi-
palmente en alcaldías cen-
trales”, detalló.

Monterrey se encuen-
tra en primer lugar, ciudad 
seguida por Guadalajara, 
Tijuana, Cancún, Mérida y  

Guanajuato, las cuales han 
desplazado a la Ciudad de 
México.

Señaló que esta con-
dición responde al exce-
so de trámites y licencias, 
así como al financiamien-
to caro y que el retorno de 
inversión “se puede llevar 
hasta cinco años”.

“Es muy caro construir 
un edificio y las recupera-
ciones están siendo muy 
lentas. Los desarrollado-
res están optando por irse a 
otros lugares a cons-
truir, donde es 
más fácil, más 
rápido y don-
de se ven-
de mejor”, 
externó.

Leopol-
d o  H i r -
schhorn 
enfatizó que 
la expulsión de 
la población por vi-
vienda cara “no se resolve-
rá con el tope en las rentas”, 
como propone una de las 
iniciativas del gobierno al 
respecto.

Recientemente, el jefe 
de Gobierno envió al Con-
greso local una iniciativa 
para reformar la Ley de Vi-
vienda y el Código Civil, con 

la finalidad de “topar” los 
incrementos de las rentas.

Actualmente el Có-
digo Civil permite incre-
mentos anuales de hasta 
el 10%, lo que, de acuerdo 
con Martí Batres encare-
ce exponencialmente los 
arrendamientos.

La propuesta, turnada 
a las comisiones de Pro-
curación y Administración 

de Justicia y de Vi-
vienda plantea 

que las rentas 
no podrán 
aumentar 
más  a l l á 
de la in-
flación del 
año trans-
currido; es-

tablece  un 
registro digi-

tal de los contra-
tos de arrendamiento para 
dar certeza jurídica tanto al 
arrendador como al arren-
datario, y promueve una 
política pública para que 
el Gobierno, a través de la 
Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Vivienda,  pue-
da construir vivienda para 
renta asequible.

El presidente de la Ca-
nadevi delegación Valle de 
México insistió en que la 
iniciativa no será suficien-
te  para mantener una renta 
baja, ni para paliar el déficit 
de 70 mil viviendas.

Agregó que para ha-
cer frente a la problemáti-
ca presentaron al gobierno 
de la ciudad un proyecto de 
desarrollo de vivienda en 
venta asequible, de 2.5 mi-
llones de pesos, para traba-
jadores que ganan más de 
tres salarios mínimos.

El programa ya arrancó 
en su fase piloto con cin-
co proyectos inmobiliarios, 
que permitirán la cons-
trucción de 300 viviendas, 
señaló.

También han tenido 
acercamientos con el equi-
po de la jefa de Gobier-
no electa, Clara Brugada, 
expresó.

El proyecto prevé la 
construcción de seis mil 
viviendas, principalmente 
en la alcaldía Cuauhtémoc, 
para lo que se requerirá una 
inversión de 14 mil millones 
de pesos.

DATOS DE LA CANADEVI

Foto: Especial

Los empresarios utilizan acuerdos de viabilidad como si fueran 
licencias para colocar los anuncios en muros.

Creció la publicidad 

exterior; usan muros

EVALUACIÓN DE LA FRRPU

Se pasó de  
alrededor de 316 
mil 800 metros 
cuadrados cubiertos 
a unos 890 mil 
durante los últimos 
seis años

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

La superficie cubierta por 
publicidad exterior pasó de  
alrededor de 316 mil 800 
metros cuadrados a unos 
890 mil durante el sexe-
nio que está por concluir, 
de acuerdo con cálculos de 
la Fundación por el Rescate 
y Recuperación del Paisaje 
Urbano (FRRPU).

Jorge Carlos Negre-
te, presidente de la funda-
ción, indicó en conferencia 
de prensa que modalidades 
publicitarias como los anun-
cios en los muros pasaron 
de 100 a 465 en el mismo 
periodo.

El especialista recono-
ció que en el presente sexe-
nio el Gobierno de la Ciudad 
de México retiró un número 
importante de anuncios es-
pectaculares, principalmen-
te de azoteas.

Sin embargo, las autori-
dades también entregaron 
acuerdos de viabilidad que 
se están utilizando como si 
fueran licencias para colo-
car los anuncios en muros, 
principalmente de edificios, 
agregó.

“Eso implica que el espa-
cio en metros cuadrados que 

teníamos de publicidad, so-
lamente tomando en cuen-
ta los muros que ya existían 
y los muros espectaculares 
que ya existían, ya fueran 
autosoportados o en azo-
teas, prácticamente se tri-
plicó, entonces, decir que 
hicieron un reordenamien-
to, que se limpió la ciudad, 
no es cierto, se multiplica-
ron los metros cuadrados de 
estructuras publicitarias casi 
por tres en la Ciudad de Mé-
xico y todavía no acabamos 
con los acuerdos de viabili-
dad”, dijo.

Negrete indicó que a 
dos años de promulgada 
la nueva Ley de Publicidad 
Exterior todavía queda pen-
diente el retiro de algunos 
anuncios espectaculares en 
azoteas.

“Y no existe un registro 
fidedigno en el cual sepa-
mos cuántas vallas y tapiales 
existen en la ciudad, mismas 
que durante esta adminis-
tración han crecido y no han 
sido adecuadamente verifi-
cadas”, consideró.

Indicó que el desorden 
en la publicidad exterior ha 
provocado que el Gobier-
no de la Ciudad de México 
dejara de recibir durante el 
sexenio unos nueve mil mi-
llones de pesos por concep-
to de derechos de anuncios 
espectaculares y unas 40 mil 
vallas publicitarias.

Negrete agregó que mu-
chos de los espacios publi-
citarios en la capital fueron 
utilizados para difundir pro-
paganda política durante la 
campaña electoral.

Deberían construirse 
al año alrededor de 70 
mil unidades, frente 
a las dos mil que en 
promedio se están 
edificando

Foto: Especial

COYOACÁN

ÁRBOL CAYÓ 
SOBRE AUTOS

Dos autos resultaron 
dañados al caer un 
árbol de 15 metros de 
altura en la avenida 
División del Norte 
y Xotepingo, en 
Coyoacán. Mónica, 
conductora afectada, 
relató que alcanzó a 
frenar al notar que 
comenzaba la lluvia. 

 — Ricardo Vitela

Foto: Ricardo Vitela

Gráfico: Horacio Sierra

BREVE Choque dejó  
17 heridos en la 
Picacho-Ajusco

El choque de un autobús de 
transporte público conce-
sionado contra un tráiler de-
jó a 17 lesionados, 10 de las 
cuales debieron ser trasla-
dadas al hospital, reportó la 
Secretaría de Movilidad.

El incidente ocurrió al-
rededor de las 7:00 horas 
cuando el autobús de la Ru-
ta 39 impactó contra la pla-
taforma de un tráiler en la 
carretera Picacho-Ajusco. 

 — Jonás López

POR IVÁN MEJÍA 

ivan.mejia@gimm.com.mx

Autoridades han detectado 
casos de robo de identidad 
a través de mensajes de 
texto en los que suplantan 
al Gobierno de la Ciudad 
de México.

Se trata de mensajes 
en los que se advierte so-
bre un recargo en el pago 
de una supuesta multa e 

Utilizan al 
gobierno 
para robar 
identidad

Foto: Especial

invitan consultar dicha infrac-
ción en un link . 

“Gobierno CDMX: quedan 
24 horas para pagar su mul-
ta antes de que se aplique un 
recargo. Consulte su multa en: 
cdmx-gob-mx.com”, se lee en 
el mensaje.

Al respecto, Marisol Sán-
chez, del área de prevención 
de la Policía Cibernética, in-
dicó que al ingresar al “enla-
ce de color azul lo que sucede 
es que te redirecciona a una 
pantalla emergente y poste-
riormente te va a pedir nom-
bre, domicilio e información 
oficial”.

E n  e n t r e v i s t a  c o n  
Excélsior, detalló que el sitio 
tiene una interfaz similar al 
portal de la Secretaría de Mo-
vilidad (Semovi), por lo que es 

común que las personas con-
fíen y proporcionen los datos 
personales.

Una vez que se cuenta con 
los datos, los ciberdelincuen-
tes los utilizan para come-
ter otro tipo de delitos, como 
fraudes y/o usurpación de 
identidad.

Del 19 de julio a la fecha, la 
Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana ha recibido 53 repor-
tes bajo esta modalidad, por lo 
que emitió una alerta.

“Alerta de fraude. Si reci-
bes un SMS con remitente del 
Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, relacionado con el pago 
de una supuesta multa, ¡no lo 
abras!”, señala. En caso de ser 
víctima, las autoridades capi-
talinas piden contactar al 55 
5242 5100, ext. 5086.

MENSAJES SMS

POR 

Ut
go
pa
id
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MEN

300
VIVIENDAS
a precios asequibles 
prevé un programa 

piloto



Provocan caos vial 
las obras inconclusas 
del Tren Interurbano

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 

Y ALEJANDRO CRUZ FLORES

El confinamiento de vialidades en 
un trecho de sólo 1.2 kilómetros de 
la avenida Vasco de Quiroga por las 
obras inconclusas del Tren Interur-
bano México-Toluca, El Insurgente, 
genera un cuello de botella por va-
rias horas en la mañana y la tarde-
noche, donde los vehículos perma-
necen atorados hasta 20 minutos.
A partir de la estación Santa Fe, 

donde ya se realizan pruebas hacia 
Lerma para su próxima puesta en 
operación, el tramo inconcluso del 
viaducto elevado es de poco menos 
de medio kilómetro sobre esa via-
lidad para cruzar los puentes de 
Carlos Lazo, prolongación Paseo de 
la Reforma y la autopista México-
Marquesa. 

Más adelante, después de cruzar 
la calle Agustín Manuel Chávez 
y hasta la Glorieta de Vasco de 
Quiroga, la estructura de más 2.1 
kilómetros está concluida. Luego 
se desvía hacia un costado de la au-
topista rumbo a la estación Vasco 
de Quiroga, en el pueblo de Santa 
Fe, contigua a la cuarta sección del 
Bosque de Chapultepec.
En tanto, peatones resultan 

también afectados por los confina-
mientos en Vasco de Quiroga, por 
el cierre de una salida que conecta 
a Prolongación Paseo de la Refor-
ma, que los obliga a bajar por una 
ladera que con las lluvias se torna 
resbaladiza.
Martha Guzmán, quien realiza 

trabajos de limpieza en una empre-
sas de la zona, expuso en entrevista 
que por la mañana sale de su casa, 
en la colonia Cristo Rey, a las 5 de la 
madrugada, y llega en menos de 30 
minutos porque a esa hora no hay 
tráfico; sin embargo, para regresar 
por las tardes se lleva hasta hora 
y media, pese a que “no está lejos, 
simplemente por este desmadre”; y 
a esto se suma la obra del Cablebús 
a la altura del Campo Militar Núme-
ro 1-Santa Fe, que reduce también 
los carriles de Vasco de Quiroga.
Los confinamientos se inician 

junto a la entrada del estaciona-
miento de la plaza comercial Santa 
Fe hasta el cruce con Antonio Dova-
lí, donde los carriles de esa vialidad 
se reducen de cuatro a uno. 

Últimos trabajos 
de la obra civil

En la estación Santa Fe, la Secreta-
ría de Obras y Servicios (Sobse) ca-
pitalina realiza los últimos trabajos 
de la obra civil; es decir, acabados, 
colocación de cubierta, fachada, 
montaje de escaleras eléctricas y pi-
sos, a la par que se llevan a cabo las 
pruebas operativas y se prevé que 
a finales de este mes o principios 
del siguiente esté concluida a 100 
por ciento para que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
determine la fecha de su inaugura-
ción, señalaron en la dependencia. 

En las dos estaciones restantes 
de Vasco de Quiroga y Observato-
rio, los trabajos presentan un ma-
yor retraso, pues además del citado 
segmento del viaducto elevado, está 
en obra un puente atirantado a car-
go de la Secretaría de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transportes 
federal. 
La Sobse informó que otros tra-

bajos a su cargo que están en cur-
so hacia la estación Observatorio 
son un puente en doble voladizo, 
frente a la presa de Tacubaya, y la 
conformación de apoyos para dicho 
viaducto.
En Observatorio, se trabaja en 

el montaje de cabezales, tabletas y 
prelosas en el nivel de plataforma, 
colado de muros en el mezzanine, 
la cubierta metálica y terminación 
de columnas para las pasarelas, que 
según la dependencia el tramo que 
abarcan ambas estaciones no se 
podrá tener en esta administración.

ESPERAS DE HASTA 20 MINUTOS EN HORAS PICO

Peatones resultan afectados 
por los confi namientos en la 
avenida Vasco de Quiroga

Vecina recorre en 
las madrugadas 
el tramo en 30 
minutos, pero en 
la tarde son 90
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ELBA MÓNICA BRAVO

Las alcaldías Benito Juárez, Coyoa-
cán, Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc y 
Xochimilco negaron tener informa-
ción o conocimiento de la existencia 
de tomas clandestinas detectadas 
en las calles de dichas demarca-
ciones del primero de diciembre 
de 2018 al 2 de agosto de 2024, al 
señalar que no son sujetos obliga-

dos para responder a la petición de 
transparencia.
Para cumplir con el artículo 200 

de la Ley de Transparencia sugirie-
ron reorientar la petición de acceso 
a la información a Petróleos Mexi-
canos (Pemex) y a la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil (SGIRPC), que seña-
laron como los sujetos obligados 
y que cuentan con la información 
requerida.

La Subdirección de Información 
Pública y Datos Personales, Unidad 
Departamental de Transparencia, 
de la alcaldía Benito Juárez, orientó 
la petición a Pemex.
En el mismo tenor respondieron 

las demarcaciones Coyoacán, Mi-
guel Hidalgo, Cuauhtémoc y Xochi-
milco, que sugirieron ingresar la pe-
tición de información a la SGIRPC, 
por lo que las cinco alcaldías indi-
caron el contacto de la oficina de 

transparencia de la paraestatal y de 
la dependencia local.
El deslinde de entregar informa-

ción con el argumento de no ser 
sujeto obligado ocurre a pesar de 
que en el caso de Miguel Hidalgo, 
en el quinto Informe de gobierno 
de la SGIRPC, señaló como even-
to de “emergencia relevante” una 
toma clandestina localizada en la 
demarcación el 17 de mayo del año 
pasado.

En el hallazgo de la toma clan-
destina ubicada en Ferrocarril de 
Cuernavaca, esquina Lago Garda, 
colonia Anáhuac, Segunda Sección, 
en Miguel Hidalgo, por reporte 
ciudadano se observó el ingreso de 
una camioneta de 3.5 toneladas; 
además se detectaron otras dos 
camionetas tipo Van, con dos tina-
cos de aproximadamente 450 litros 
cada uno.
También se suman los casos ocu-

rridos en las zonas de Dos Lagos, 
Los Manzanos y Popotla, en la mis-
ma alcaldía.
En el caso de Xochimilco, la al-

caldía respondió que no cuenta 
con atribuciones ni genera o tiene 
la información solicitada, “lo que 
le impide pronunciarse expresa 
y categóricamente respecto de la 
misma, por lo que declara su noto-
ria incompetencia”.

Alcaldías donde se ha reportado huachicol 
niegan tener información en la materia

Señalan que no son sujetos obligados para atender solicitud de transparencia

Mientras la Secretaría de 
Obras y Servicios capitalina 
ultima detalles de la estación 
Santa Fe (grá< ca de arriba), los 
con< namientos provocan que el 
tránsito sufra retrasos. 
Fotos Roberto García Ortiz
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Paseadores de perros se 
niegan a regularizarse

Agencias, pensiones, escuelas de adies-
tramiento y paseadores particulares de 
mascotas en la Ciudad de México se opo-
nen a inscribirse en el padrón de regula-
rización de centros Agencia de Atención 
Animal (AGATAN), bajo el pretexto de 
que no es necesario y que la aplicación 
de la Ley de Bienestar Animal o “Ley 
Maple” es opcional y exclusiva para es-
tablecimientos amateurs y según ellos, 
la normativa no exenta a los seres vi-
vos del maltrato; hacia ello, legisladores 
promoventes y activistas urgen mayor 
atención de la policía, de la Procuradu-
ría Ambiental de Ordenamiento Territo-
rial (PAOT) y de las alcaldías.

Aunque a partir de abril del 2024, la 
Ley Maple aprobada por el Congreso ca-
pitalino obliga a la creación de un pa-
drón oficial de prestadores de servicios 
como escuelas y pensiones para que el 
dueño esté seguro de que la persona que 
cuida a su animal está registrado para 
hacerlo, las agencias laboran sin super-

visión y fuera de la Ley. La Brigada de 
Vigilancia Animal (BVA) y las alcaldías 
aseguran que trabajan en las acciones 
para la promoción de la normativa, sin 
embargo, para legisladores y activistas, 
el escenario que se vive en las calles y en 
las redes sociales, es distinto.

Tres meses después de las modifica-
ciones al Código Penal y a la Ley de Cul-
tura Cívica que implicó esta reforma, ac-
tivistas reclaman que las autoridades en-
cargadas de aplicarla, como la PAOT no 
están interesadas, e incluso, ignoran que 
en el recinto de Donceles, con 48 votos, 
los legisladores endurecieron las medi-
das de bienestar animal.

A G E N C I A S  L A B O R A N  F U E R A  D E  L A  L E Y

Una de las agencias es “Blazzy”, la cual 
solicita paseadores con pagos de 50 has-
ta 150 dependiendo del  número de pe-
rros que estén a su cargo. Las condicio-
nes son no utilizar drogas recreativas 
sin autorización médica, buena presen-
tación y cubrir al menos cuatro horas al 
día y ofrecen bonos de 50 pesos a quien 
consiga clientes nuevos. Al preguntarles 
si es necesario estar inscritos en el pa-

drón de paseadores, afirman que no es 
necesario ahora ni en el futuro.

Otro de los prestadores “Patas Vagas”, 
que recluta paseadores sin importar las 
regulaciones, establecimiento que igno-
ra las especificaciones de Ley Maple res-
pecto al padrón de paseadores y ofrece 
un período de capacitación de una sema-
na. Pasado este periodo, el ingreso es de 
60 pesos por paseo; si son dos perros con 
dueño distinto a la vez, el paseo es de 60 
pesos por animal. Para aspirar al pues-
to, solamente hay que responder ¿Dón-
de vives? ¿Con quién? Nivel de estudios 
y ¿Qué haces en tu día? Igualmente, al 
preguntar por la inscripción al padrón, 
argumentan que no es una condición pa-
ra laborar y esperan que en futuro no 
sea así.

Varios posteos más abajo, los anun-
cios de paseos se incrementan; “Tene-
mos paseos de jornada y de hora y pa-
seos en manada e individuales”, se lee. 
“Con nosotros aún no es necesario (el 
registro de paseadores), ya que nosotros 
nos encontramos certificados por canofi-
la en entrenamiento básico y primeros 
auxilios. El que usted nos comenta es pa-
ra que se registren los paseadores ama-
teurs, ya que precisamente les una muy 
básica capacitación”, dicen.

Aunque las empresas minimizan la 
problemática de pasear perros en gran-
des manadas, es importante recordar 

La mayoría de las agencias minimizan el registro obligatorio de paseadores para prestar el servicio.

Autoridades y activistas exigen no ignorar Ley Maple. “Las alcaldías, 
la Secretaría de Medio Ambiente y la PAOT deberían de promover la 
regulación de la Ley, aseguró el diputado Roy$ d Torres

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

que la Ley Maple se impulsó a causa del 
auge mediático cuando fue difundido 
masivamente un video donde se observa 
a un paseador que se le dificulta transi-
tar con 20 perros que tiene a su cargo al 
mismo tiempo y se enfrenta al enredo de 
correas y peleas entre especies, lleván-
dolo al maltrato de los animales.

Para afianzar la prestación del servi-
cio, las agencias prometen compartir su 
ubicación en tiempo real, así como fo-
tos de las actividades que realizan con 
el perrito. La mayoría, por igual, des-
echan la posibilidad de su inscripción al 
padrón; “en mi caso no lo estoy, así co-
mo otros compañeros, pero te puedo dar 
la información necesaria. Al principio sé 
que es difícil confiar en alguien nuevo, 
lo que busco es que tanto tú como tu pe-
rrito tengan la mejor experiencia posi-
ble; para más confianza te podría dejar 
una identificación”. Con todo y el intento 
de convencimiento, repelen el apego a la 
Ley de Bienestar Animal.

Otras de las contestaciones a la solici-
tud, del “Carril del Can” fue: “No necesa-
riamente (el registro), ahorita es una for-
ma nueva de acreditación para los pasea-
dores, pero depende de las necesidades 
también que tenga cada dueño”.

En el registro de la plataforma AGA-
TAN, únicamente se encuentran 18 pa-
seadores en proceso de registro y que es-
tuvieron dispuestos a completar los re-
quisitos para certificarse como alguien 
capacitado para tratar animales, que el 
principal es aprobar el curso “Buenas 
prácticas para paseadores de perros” con 
calificación mínima de ocho, así como 
el Curriculum vitae de los últimos tres 
años. Otras publicaciones ofrecen gallos 
para peleas y exhiben eventos que se lle-
varán a cabo en el sur de la ciudad, la 
mayoría en las alcaldías Milpa Alta y Xo-

L í d l i i i i l i t bli t i d
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Autoridades piden que se incentive el registro en AGATAN.

Responsabilidad de 
alcaldías y de la SSC

El Artículo 10 BIS dice que le 

corresponde a la SSC integrar, 

equipar y operar brigadas 

de vigilancia animal para 

responder a las necesidades 

de protección y rescate de 

animales en situación de riesgo, 

estableciendo una coordinación 

interinstitucional para 

implantar operativos.

El Artículo 12 obliga a las 

alcaldías  implementar 

y actualizar el padrón de 

establecimientos comerciales, 

criadores y prestadores de 

servicios vinculados con el 

manejo, guardia y custodia 

temporal, producción y venta 

de animales en la Ciudad de 

México.

chimilco; estos posteos son recurrentes 
los fines de semana. 

La Brigada de Vigilancia Animal tie-
ne como funciones impedir y remitir an-
te la autoridad competente a los infrac-
tores que celebren y promuevan peleas 
de perros, gallos o cualquier animal no 
humano.

En tanto, Artículo 30 establece que 
los paseadores, adiestradores, entrena-
dores, terapistas y etólogos o su equi-
valente que ejerzan su actividad dentro 
de la Ciudad de México, deberán contar 
con la certificación vigente de su activi-

dad, además de estar integrados en el 
padrón. Del mismo modo, compete a las 
alcaldías otorgar, a título gratuito, sus-
pender y rescindir permisos de funcio-
namiento a los prestadores de servicios 
de pensión para mascotas y escuelas de 
adiestramiento.

AUTORIDADES DEBERÍAN DE PROMOVER L A 

R E G U L AC I Ó N D E L A L E Y: R OY F I D T O R R E S

Ante la falta de interés por integrarse 
al padrón, uno de los legisladores pro-
moventes de la Ley, Royfid Torres de 
Movimiento Ciudadano, en entrevis-
ta con Crónica, llamó a las autoridades 
a responsabilizarse, difundir a aplicar 
los cambios que se realizaron a la Ley, 
pues son garantías para que disminuya 
el maltrato animal y a su vez, para que 
los tutores de los perros tengan las he-
rramientas para sancionar a los estable-
cimientos que realizan negligencias ha-
cia los seres vivos.

“Toda nueva Ley o disposición re-
quiere de un periodo de conocimiento 
o adaptación, pero que cada autoridad 
haga su tarea, entre las alcaldías, la Se-
cretaría de Medio Ambiente y la Procu-
raduría deberían de estar promoviendo 
la regulación, para todos los estableci-
mientos dedicados al paseo y adiestra-
miento, en los padrones, para que una 
vez que se realice de manera masiva el 
registro, se exija su cumplimiento. Para 
que la transición sea más llevadera, es 
importante darlo a conocer y paulatina-
mente empezar con sanciones una vez 
que se le dio conocimiento y difusión, 
de lo contrario se puede prestar a situa-
ciones de corrupción que desvirtuarían 
el desempeño de la Ley”.

“Detectamos que aún falta regulación 
particular de establecimientos mercan-
tiles para homologar los lugares con los 
requisitos que deben de cumplir, vamos 
a seguir tratando de mejorar el entorno 
legal en tordo de esas guarderías, hote-
les y spas, que siguen sin tener claridad 
en la responsabilidad del cuidado de los 

animales y cómo estos lugares deberían 
de responder a las muertes”. 

“La Ley es para todos y deben de cum-
plir las obligaciones porque estamos bus-
cando proteger a los animales de compa-
ñía y que sus tutores tengan las garan-
tías para confiar en estos establecimien-
tos y que, en caso de una eventualidad, 
que tengan herramientas para exigir las 
sanciones. Lamentablemente es compli-
cado hacer responsables a los lugares 
cuando algo sucede, pero lo tienen que 
asumir como prestadores de servicio, así 
como las instancias reguladoras”.

Hacia la constante promoción de pe-
leas de gallos en la capital, Torres lla-
mó a que la policía capitalina verifique 
y actúe en contra de los sitios donde se 
llevan a cabo, aunque es importante la 
denuncia ciudadana, los operativos y 
búsqueda de esos lugares depende de la 
SSC.

“Deben de cumplir con las funciones 
asignadas, pero las verificaciones del 
cumplimiento de la Ley es su responsa-
bilidad directa y no necesitan de ningu-
na instancia intermedia, es parte de su 
obligación”. 

Activistas a favor de los animales, co-
mo José Luis Carranza, integrante del 
Frente Ciudadano Pro Derecho Animal 
(FRECDA) afirmó que la Ley es favora-
ble, sin embargo, las autoridades no es-
tán interesadas en aplicarla: “Quienes 
tienen que hacer que se cumpla, no lo 
hacen, las alcaldías y la policía tienen 
responsabilidad porque no llevan ante 
el juez cívico a los paseadores que no 
tienen el registro, pero eso no pasa, te-
nemos Leyes de adorno por culpa de las 
autoridades. No es necesario que exista 
una denuncia para que se realicen las 
revisiones en mercados, ellos tienen mu-
chas facultades que no se llevan a cabo 
porque no las conocen”.

BVA BUSCA QUEPASEADORES SE REGISTREN

En tanto, Mónica Garduño Ballesteros, 
Directora General de la Brigada de Vigi-

lancia Animal, ejemplificó en conversa-
ción con este medio, que realizan cam-
pañas informativas de sensibilización en 
el trato y manejo de animales, con la 
finalidad de que los paseadores de pe-
rros y personas que prestan el servicio 
conozcan el registro en AGATAN, ya que 
para ellos no solamente implica evitar 
el maltrato animal, si no que da segu-
ridad jurídica a los tutores de los seres 
vivos en caso de que ocurriera algún in-
conveniente al momento de prestar el 
servicio.

“Todos los centros que manejan ani-
males están sujetos a revisiones, en caso 
de que no tengan un registro, sí puede 
haber una sanción, que incluso se pue-
den retirar a los animales. Pero también 
es importante la colaboración con la so-
ciedad y estar pendiente de a quién le 
dejamos a nuestros perritos; que no nos 
dé pena o miedo preguntar si está regis-
trado en la Agencia. Nosotros hacemos 
inspecciones como observadores para 
garantizar el bienestar animal, en com-
pañía de la PAOT y la Agencia, ellos re-
visan un acta y nos dicen que no tienen 
los permisos y sancionan a la persona, 
después hacemos el traslado del animal, 
pero sancionar a la persona no registra-
da o tomar una acción legal, es depen-
dencia de otras autoridades”.

Además, la directora de la BVA afir-
mó que labora con la Policía Cibernética 
y otras dependencias de Gobierno para 
encontrar las publicaciones que promue-
ven las peleas de animales en redes so-
ciales, no obstante, refirió que la mejor 
herramienta para erradicarlas es la de-
nuncia.

“La Ley es una acción más de las mu-
chas que se tienen que implementar, pe-
ro no es lo único ni lo que va a cambiar 
todo. La ciudadanía son los mejores ob-
servadores, nos encantaría tener ojos en 
todos lados, pero las personas que vena 
su vecino que maltrata perros, o que tie-
ne muchos gallos y es consciente de que 
pelea su perro; la gran ventaja es que 
puede ser anónimo y es lamenta de fo-
mentar que la gente no tenga miedo”.

“Quienes tienen que hacer 

que se cumpla, no lo hacen, 

las alcaldías y la policía tienen 

responsabilidad porque no 

llevan ante el juez cívico a los 

paseadores que no tienen el 

registro, pero eso no pasa, 

tenemos Leyes de adorno por 

culpa de las autoridades. No 

es necesario que exista una 

denuncia para que se realicen 

las revisiones en mercados, 

ellos tienen muchas facultades 

que no se llevan a cabo porque 

no las conocen”.

FOTO: CUARTOSCURO 
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l Congreso 
de la CDMX 
tiene 23 días 
para discutir 
y aprobar la 
iniciativa que 

busca frenar el incremento ex-
cesivo de las rentas de vivien-
da en la capital, de lo contrario 
quedaría en el olvido. 

El de 31 de agosto concluye 
la II Legislatura del órgano le-
gislativo capitalino, por lo que 
las reformas al Código Civil y a la 
Ley de Vivienda están en riesgo 
por conflictos entre legislado-
res oficialistas y de oposición.

Ayer, los reclamos y presio-
nes no surtieron efecto en la 
presidenta de la Mesa Directiva, 
Gabriela Salido, quien sostuvo 
su determinación de mante-
ner la iniciativa enviada por el 
jefe de Gobierno, Martí Batres, 
para su análisis y discusión 
en las Comisiones Unidas de 
Administración y Procuración 
de Justicia y la de Planeación 
de Desarrollo, con opinión de 
Comisión de Vivienda. 

Si bien son los mismos 
grupos de trabajo que había 
determinado desde un princi-
pio, al colocar en primer lugar 
a la Comisión de Administra-
ción y Procuración de Justicia, 
encabezada por el morenista, 
Octavio Rivera, da cierta ventaja 
para que el partido oficialista 
sea quien lleve la batuta de la 
dictaminación de las reformas. 

Salido Magos dejó en claro 
que “ponderar la vivienda en 
arrendamiento como alterna-
tiva para alcanzar los objetivos 
que no ha logrado a la fecha el 
Instituto de Vivienda requiere 

E

de un estudio integral, racio-
nal y participativo, con carác-
ter preventivo, prospectivo y 
estratégico” que debe realizar 
la Comisión de Planeación del 

Desarrollo de la capital. 
“Las faltas de respeto, pre-

siones o acciones similares, 
no construyen ni están a la 
altura de lo que esta ciudad y 

sus habitantes esperan, por el 
contrario, el camino del diálogo 
es la mejor ruta para garantizar 
que el trabajo legislativo sea 
en beneficio del desarrollo de 
nuestra ciudad”, señaló. 

Los legisladores de Mo-
rena dijeron que esta con-
clusión no era adecuada, e 
incluso, caía en la ilegalidad, 
pues el tema de fondo es una 
modificación a la Ley de Vi-
vienda, y tendría que ser la 
Comisión de Vivienda quien 
la discutiera y dictaminará.  
      La coordinadora de More-
na, Martha Ávila, expresó que 
acepta la rectificación de la 
Mesa Directiva, aunque advirtió 
a Salido que espera que “no 
sea una treta para entorpecer 
los trabajos de dictaminación”. 

“Involucrar a la Comisión de 
Planeación en esta iniciativa 
como codictaminadora, es una 
interpretación forzada, están 
metiendo al PAN con calzador. 
Por ello, esperamos que no sea 
una estrategia para entorpecer 
el proceso”, destacó.

Gerardo Villanueva destacó 
que esta determinación “no 
es un agravio a Morena, sino a 
quienes necesitan vivienda”.   

SE ENREDA
INICIATIVA DE    

TOPE A RENTA

QUEDAN 23 DÍAS PARA SU APROBACIÓN. 
MORENA EXIGE QUE NO SE ENTORPEZCA 

EL PROCESO DE DISCUSIÓN

#ENCONGRESOLOCAL

POR CINTHYA STETTIN

 TIEMPO. La iniciativa fue enviada por Batres al recinto de Donceles el 30 de julio. 

La Fiscalía General de Justicia 
de la CDMX obtuvo auto de vin-
culación a proceso en contra 
de Víctor Hugo ‘N’, El Huguito, 
considerado objetivo prioritario.

El coordinador general de 
investigación territorial de la 
Fiscalía, Ulises Lara López, 
mencionó que al imputado se 
le acusa de homicidio calificado 
y tentativa de homicidio califi-
cado por su probable partici-

pación en los delitos registra-
dos el 14 de septiembre de 2018 
en las inmediaciones de la Plaza 
Garibaldi, alcaldía Cuauhtémoc.

El juez de control le ratificó al 
ahora imputado la medida cau-
telar de prisión preventiva en el 
Reclusorio Preventivo Varonil 
Oriente; en tanto, las autori-
dades fijaron un mes de plazo 
para el cierre de la investigación 
complementaria. F. VALENCIA PROCESO- Fue detenido el 29 de julio.

FOTO: ESPECIAL

#PORHOMICIDIO

IMPUTAN
A VÍCTOR
HUGO 'N'

DE 
AGOSTO SE 
PREVÉ UN 
PERIODO 
EXTRAOR-
DINARIO.
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Salido 
Magos 
descartó 
que sea un 
capricho 
rectificar el 
turno de la 
iniciativa.

Marthá 
Ávila dijo 
que es un 
iniciativa 
noble y 
relevante 
para los 
capitalinos.

El obje-
tivo de la 
propuesta 
es limitar el 
porcentaje 
de incre-
mento a la 
renta.
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INICIO EN  

EL CRIMEN

 Víctor Hugo 
'N' tiene 
antecedentes 
penales desde 
los 16 años. 
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(LAS EM-
PRESAS) 

están cambiando 
anuncios espectacu-
lares por muros, les 
dan un acuerdo de 
viabilidad, pero no es 
una licencia y las em-
presas de publicidad 
la están utilizando 
como tal”

JORGE NEGRETE
Presidente 
de la FRRPU

De acuerdo con la FRRPU, el Gobierno capitalino ha perdido cerca de nueve mil millones 
de pesos en el cobro de colocación de publicidad.

PÉRDIDAS MILLONARIAS

Choque deja 17 heridos 
en la Picacho Ajusco
UN CAMIÓN de la ruta 39 se impactó contra un tráiler en la 
carretera Picacho Ajusco, en Tlalpan, lo que dejó un saldo de 
17 personas lesionadas. De acuerdo con la Secretaría de Movi-
lidad, del total de heridos, paramédicos trasladaron a 10 a un 
hospital para su valoración y el resto fue atendido en el lugar.

TORMENTAS 
DISPERSAS

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989826°MAX. 14°MIN.

ANUNCIOS 
espectaculares 
en Reforma y el 
AICM, ayer.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E
l presidente de la Fundación por 
el Rescate y Recuperación del 
Paisaje Urbano (FRRPU), Jorge 
Carlos Negrete Vázquez, a�rmó 

que la capital debió recibir un monto 
aproximado de ocho mil 738 millones 
670 mil pesos en el último sexenio por 
la colocación de anuncios espectaculares 
y vallas publicitarias, pero no ocurrió así.

En la presentación del “Informe en 
materia de publicidad exterior sobre los 
avances, retrocesos y retos en los últimos 
seis años”, el experto especi�có que por 
la falta de cobro en derechos por anun-
cios espectaculares la ciudad no captó 
cerca de mil 340 millones 670 mil pesos.

Negrete Vázquez mencionó que de 
2019 a 2021 el Gobierno debió haber reci-
bido 261 millones 970 mil por año, mien-
tras que para 2022 la cifra estimada es de 
231 millones 150 mil pesos, y para 2023 y 
2024 de 161 millones 805 mil. 

El presidente de la FRRPU indicó que 
por el concepto de vallas publicitarias, el 
monto era de alrededor de siete mil 398 
millones de pesos es decir, mil 233 millo-
nes pesos cada año de 2019 a 2024, pero, 
dijo,  la Secretaría de Desarrollo y Vivien-
da (Seduvi) no ha rendido cuentas.

La Razón buscó a la dependencia ca-
pitalina para tener una respuesta sobre 
los señalamientos, pero, al cierre de esta 
edición, no hubo tal.

Analiza la FRRPU afectaciones económicas

Estiman 8,738 mdp de pérdidas
en CDMX por publicidad externa

EL PRESIDENTE de la Fundación, Jorge Negrete, indica que el Gobierno no cobró ese monto 
por espectaculares y vallas publicitarias en seis años; se triplica la super�cie cubierta con anuncios

Negrete Vázquez sostuvo en confe-
rencia que la anterior Ley de Publicidad 
Exterior ya se encargaba de la colocación 
y funcionamiento de estructuras publi-
citarias, pero la nueva ley permitió que 
los anunciantes promuevan juicios de 
amparo para nuevos formatos, lo cual 
provocó que los anuncios se triplicaran.

Explicó que previo a la promulgación 
de la nueva ley, el padrón de anuncios 
espectaculares sujetos al reordenamien-
to era alrededor de tres mil 600, de los 
cuales mil 300 estaban en azoteas.

En mayo pasado, el Jefe de Gobierno, 
Martí Batres, anunció que el retiro de mil 

298 espectaculares de azotea, 90.5 por 
ciento fue retirado de manera volunta-
ria, pero Negrete Vázquez aseguró que 
no fue la solución, sino que el problema 
se trasladó a otros formatos.

“(Las empresas) están cambiando 
anuncios espectaculares por muros, les 
dan un acuerdo de viabilidad, pero no es 
una licencia y las empresas de publicidad 
la están utilizando como tal.

“De 100 muros que había, ya vamos en 
más de 400. El espacio en metros cuadra-
dos que teníamos de publicidad se tripli-
có, no hubo reordenamiento”, siguió. 

El titular de la FRRPU mencionó que 

la cifra de los anuncios publicitarios que 
hay actualmente produce dudas, pues 
debería haber dos mil 300 autosoporta-
dos más las licencias que se hayan entre-
gado por las viabilidades.

“La superficie total de estructuras 
pasó de aproximadamente 316 mil 800 
metros cuadrados a 890 mil metros 
cuadrados; es decir, que la estrategia de 
reordenamiento sólo funcionó para mul-
tiplicar el espacio de estructuras publici-
tarias, esto sin considerar MUPIS, vallas, 
tapiales y los nuevos formatos”, aseguró. 

De acuerdo con la Plataforma de Publi-
cidad Exterior de la capital, actualmente 
hay mil 331 licencias o acuerdos de viabi-
lidad, 33 permisos administrativos tem-
porales revocables y ocho autorizacio-
nes. Además hay 59 empresas dedicadas 
a la publicidad exterior.

Los datos muestran que hay 805 es-
pectaculares y 461 muros ciegos de co-
lindancia con anuncios.

Jorge Negrete consideró que la Jefa de 
Gobierno electa, Clara Brugada Molina 
,debe atender la problemática para evitar 
que se expanda.

“Tenemos una ley que es de�ciente y 
habrá que irla modi�cando en la manera 
y medida que sea necesario, estaremos 
pendientes, trataremos de tender cuen-
tas con quién quede en Seduvi”, dijo.

Añadió que la mayoría de los anun-
cios publicitarios está colocada en vías 
primarias y secundarias de la ciudad, 
principalmente en zonas que son econó-
micamente importantes, por ejemplo, 
Santa Fe, Viaducto, Periférico, Revolu-
ción, Patriotismo e Insurgentes.

LA SECRETARÍA de 
Desarrollo Urbano y Vivienda 
reporta actualmente que 59 
empresas integran parte del 
registro de publicistas en la 

Ciudad de México.

Mil metros cuadra-
dos es la super�cie 

con publicidad

890

 2019 2020 2021 2022 2023 2024*

Espectaculares Vallas

1,
2

3
3

,0
0

0
,0

0
0

2
6

1,
9

7
0

,0
0

0

ESTIMACIÓN DE COBROS NO HECHOS POR PUBLICIDAD EN:

2
6

1,
9

7
0

,0
0

0

16
1,

8
0

5
,0

0
0

2
6

1,
9

7
0

,0
0

0

2
3

1,
15

0
,0

0
0

16
1,

8
0

5
,0

0
0

1,
2

3
3

,0
0

0
,0

0
0

1,
2

3
3

,0
0

0
,0

0
0

1,
2

3
3

,0
0

0
,0

0
0

1,
2

3
3

,0
0

0
,0

0
0

1,
2

3
3

,0
0

0
,0

0
0

Fuente|FRRPU *Consideración en lo que va del año

298 anuncios espec-
taculares han sido 

quitados de azoteas

Mil
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